
Граждане, 
сохраняйте чеки!

Корреспондент 
«Труда» 
вернулся из 
супермаркета 
и зачесал 
в затылке

миллиарды, но получавшими от 

ворот поворот. А бюджет-2015 

все равно не стыковался, и его 

снова урезали и ужимали чуть 

ли не по копейкам.

И теперь правительство гово-

рит, что после этих битв в казне 

можно будет отыскать «неэф-

фективные затраты» общим объ-

емом в 1,5 трлн рублей (10% го-

довых доходов)? Не смешите мои 

тапочки!

Очевидно, придется резать по 

живому, и страна по меньшей 

мере должна знать, что именно 

урежут. Пока известно лишь, что 

«не будут уменьшаться расходы 

на обеспечение обороноспособ-

ности государства, поддержку 

сельского хозяйства и испол-

нение международных обяза-

тельств Российской Федерации». 

А на исполнение обязательств 

социального характера денег 

даже добавят.

А откуда возьмут? Из средств, 

выделенных на функциониро-

вание органов государственной 

власти – за счет «уменьшения 

расходов на оплату услуг повы-

шенной комфортности»? Здесь 

хотелось бы поподробнее…

Но проблемы не в числе и кру-

тизне чиновничьих офисов и ли-

музинов. Антикризисный план 

составляется в первую очередь 

из мер, стимулирующих эко-

номическое развитие страны, 

отечественного бизнеса. Что 

требуется для этого? Снижение 

налогового бремени (налоги 

душат!), ослаб ление админи-

стративной петли, расширение 

экономических свобод… Ведь не 

зря не только бизнес, но и регио-

нальные власти смертным боем 

бьются в Москве за возможность 

создания у себя особых экономи-

ческих зон, где только и можно 

нынче заниматься цивилизован-

ным бизнесом.

В плане такое направление – 

стимулирование развития биз-

неса – вроде бы присутствует, 

но в крайне осторожном и пре-

дельно завуалированном виде. 

Одним из ключевых направлений 

действий названо «содействие 

развитию малого и среднего 

предпринимательства за счет 

снижения финансовых и админи-

стративных издержек». Но чуть 

ниже бизнесу обещана лишь «ста-

билизация налоговой системы 

с одновременным применением 

мер налогового стимулирования 

структурных преобразований». 

В документе также говорится 

о грядущем создании «необходи-

мых условий для опережающего 

роста частных инве-

стиций в структуре 

ВВП». 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Итак, на будущей неделе в прокат выходит 

«Левиафан» – долгожданная драма Ан-

дрея Звягинцева, уже успевшая получить 

целую россыпь международных призов. 

В России фильм еще толком не видели, но 

уже очевидно одно: ни одна лента в нашей 

новейшей истории не сопровождалась 

столь ожесточенными спорами, как эта. 

Одни воспевают Звягинцева за следова-

ние правде жизни, другие клеймят, видя 

лишь гнусный поклеп на Россию. В таком 

споре истина не может быть посередине. 

А где она? За ответом «Труд» обратился к 

актеру Роману МАДЯНОВУ, сыгравшему 

роль проворовавшегося мэра северного 

городка, воплотившего образ того самого, 

почти библейского Левиафана.

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

– А как вы – актер, человек, гражданин 

России – оцениваете фильм?

– Это очень сильное кино. Но все коммента-
рии предпочитаю оставить на долю зрителей.

– А с гражданской позиции? Ведь очень 

многие, даже имея о картине отрывочные 

сведения, объявили ее антироссийской.

– Странная ситуация. С одной стороны, пат-
риотической подъем, с другой – желание 
спрятать голову в песок. Как гражданин при-
числяю наш фильм к победам России – как 
и любое сильное, актуальное произведение 

искусства. Поверьте, когда мы снимали 
фильм, ни у кого не было злого умысла или 
желания потакать Западу, что нам вовсю сей-
час приписывают. Фильм вырос из простей-
шей, как палка, истории, изначально случив-
шейся в Америке: фермер в отчаянии от того, 
что у него забирают землю, поехал крушить 
дома чиновников. Коллизия обыденная, и 
вот из нее создано произведение искусства, 
которое так зацепило! Почему кино не про 
Америку? Да потому что надо говорить о сво-
ей стране, о своих болячках, это художнику и 
зрителю важнее. Вы лучше скажите, такого 
не происходит в России? То-то и оно... А те-
перь на того же Лешу Серебрякова выливают 
ушаты грязи: а-а, живешь в Канаде, очерня-
ешь Россию. Ну, быдлятины везде хватает!

– А Валерия Гришко, снявшегося в роли 

священника, самарские активисты по-

просили убрать с поста руководителя 

Самарского академического театра дра-

мы с мотивировкой «за антироссийскую 

позицию». Вас подобные выпады еще не 

коснулись?

– Пока нет. Понимаете, история эта универ-
сальная, могла случиться и с американцем, 
и с японцем – с кем угодно. Когда простой 
человек сталкивается с госмашиной, всегда 
возникает противоречие. Надо задуматься: 
почему именно наши зрители так болезненно 
ее восприняли? Может, из-за того, что фильм 
попал в то место, что болит? Многие ведь 
испытывают дефицит справедли-
вости. Вот и в фильме она не вос-
торжествовала.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

То есть тот курс, что мы ви-

дим в обменниках, явно спе-

кулятивный, он не отражает 

реального положения дел 

в экономике, а потому наш 

деревянный обречен укреп-

ляться. Случится это не завтра, 

но в перспективе так будет обя-

зательно. Просто бальзам на 

душу чиновников Центро-

банка, которые с нояб ря лихо-

радочно пытаются нащупать 

дно, ниже которого рубль падать 

не должен.

Эксперты популярного дело-

вого журнала традиционно оце-

нивают мировые валюты по так 

называемому индексу бигмака. 

Поскольку в сетях фастфуда раз-

ных стран используется один и 

тот же набор стандартных про-

дуктов, сравнение цен должно 

показывать, насколько завышен 

или занижен номинальный ва-

лютный курс. Своего рода упро-

щенный вариант расчета парите-

та покупательной способности, 

только на примере самого ходо-

вого бургера.

За точку отсчета The Economist 

традиционно берет США, где биг-

мак в среднем стоит 4,79 доллара. 

В российских фастфудах его цена – 

89 рублей: это только 1,32 долла-

ра, если считать по вчерашнему 

курсу. У нас за рубли можно ку-

пить три с половиной бургера, а 

в Америке за доллары – только 

один. Получается, наш дере-

вянный недооценен пример-

но на 72% и, чтобы уравнять 

цену на бигмаки, доллар должен 

стоить примерно 18 рублей. 

При таком курсе правительству 

пришлось бы не не урезать рас-

ходы на образование и медицину, 

а срочно придумывать, какие бы 

еще стройки века возвести за ка-

зенный счет.

Увы, в реальной жизни валют-

ный курс определяется не «ин-

дексом бигмака», а множеством 

факторов – начиная от мировых 

цен на нефть, делового климата, 

монетарной политики Центро-

банка и заканчивая локальными 

конфликтами и эко-

номическими санк-

циями.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Боюсь, 
они могут 
рискнуть...»
Чего добивается 
Запад откровенной 
военной истерией 
против России?

Гулливер 
в стране 
без SWIFT
К чему приведет 
отключение 
России от 
мировой системы 
банковских 
платежей?

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО 4

Юлия Меньшова:  
«Уважаю 

чужой успех»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

«Разбросать деньги 
в различные отрасли 
на какие-то для всех важные 
вещи – самое простое дело, 
ума много не нужно. Нам надо 
структуру экономики менять!»

Владимир Путин, 
президент РФ

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
документе имеется обе-

щание, что наряду с опе-

ративными мерами анти-

кризисного реагирования 

«приоритетным направ-

лением работы правительства 

будет реализация структурных 

реформ, направленных на дивер-

сификацию экономики». Но ког-

да начнутся и какими будут эти 

реформы, остается лишь гадать.

С оперативными мерами тоже 

ясности немного. В стране обе-

щают ввести режим строгой эко-

номии с сокращением расходов 

федерального бюджета на 10% 

«в первую очередь за счет исклю-

чения неэффективных затрат». 

В прошлом году все мы наблюда-

ли отчаянную схватку Минфина 

с другими министерствами и ве-

домствами, с лоббистами само-

го высокого ранга, требующими 

Будем делать хорошо. 
И не будем – плохо!
Правительство обнародовало антикризисный план на ближайшие два года. 
Девиз простой: «Нам бы день простоять да ночь продержаться»
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Близок бигмак, да не укусишь
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А Левиафан – 
рядом...

•НА ПРОСВЕТ•

Все уже привыкли, что для нас западные эксперты и рейтин-

говые агентства стали поставщиками исключительно плохих 

новостей. И тут вдруг неожиданная радость: британский жур-

нал Тhe Economist сообщил, что рубль является одной из самых 

недооцененных в мире валют. 

АЛЕКСАНДРА ТИХОНОВА

ШКОЛЬНИЦА
– Лично я очень многие физиче-
ские упражнения люблю. Играть 
и бегать весело и полезно, а если 
еще значки лучшим выдадут, 
то вдвойне приятно!

ДЕНИС МАКСИМЕНКО

ДИЗАЙНЕР
– Хорошая идея, жаль, что у меня 
в школе такого не было. А самые 
простые способы поддержать 
форму – подтягивание, упражне-
ния на пресс и бег. Хотя бегать на-
до уметь – чтобы не перегружать 
позвоночник.

ЕЛИЗАВЕТА РАФАНОВИЧ

УЧЕНИЦА 9-ГО КЛАССА
– Я бы хотела, чтобы в списке 
нормативных упражнений было 
плавание. Урок в бассейне ве-
селее, чем в душном спортзале. 
Ну и польза, конечно, – тут с пла-
ванием ничто не сравнится. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Бегать, плавать 
и играть
С 1 марта московские школьники начнут 

сдавать нормы ГТО, а в дальнейшем пла-

нируются летние и зимние соревнования 

под девизом «Готов к труду и обороне!». 

Мы спросили горожан, какие упражнения 

должны быть в перечне нормативов.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Вот он, герой Романа Мадянова – 

во всей грозной красе.

курсы 
валют

$68,7303 (+1,5797)

€77,5690 (+1,3061)
Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

18 рублей 
должен стоить доллар, 
если исходить 
из «индекса бигмака»

•В ФОКУСЕ•

В плане 38 машинописных страниц текста, 

60 пунктов перечня первоочередных меропри-

ятий, который «не является исчерпывающим 

и будет при необходимости дополняться но-

выми антикризисными мерами». И… никакой 

ясности, куда пойдет, как будет развиваться 

страна после того, как прежний либеральный 

курс привел отечественную экономику в тупик. 

Даже беглое знакомство с правительственной 

программой, которую очень хотелось бы на-

звать «планом работы над ранее сделанными 

ошибками», не обнаруживает никаких более 

или менее серьезных ошибок, а лишь отдель-

ные «мелкие недоработки».
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Начальник Генштаба ВС Украины Виктор Муженко 
признал, что в боевых действиях на востоке Украины не участвуют регулярные части 

российской армии

Федеральная миграционная служба
готова многократно продлевать 90-дневный срок пребывания 

граждан Украины на территории России

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Иванов
глава 

администрации 

Кремля

– В 2014 году почти 

половина – 47% – 

д е к л а р а ц и й , 

представленных 

высшими должностными лицами 

субъектов Федерации, содержали 

ошибки и несоответствия. Я не го-

ворю, что здесь пытались что-то 

скрыть. Здесь, как в спорте, нужно 

сконцентрироваться…

Игорь 
Шувалов
первый зампред 

премьера РФ

– Вообще позиция 

Ц е н т р а л ь н о г о 

банка в стремле-

нии получить любым способом и 

подчеркивать независимость сво-

ей деятельности от исполнительной 

власти уже просто иногда маниа-

кальна.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Вот стоил, к при-

меру, банан дол-

лар, то есть рань-

ше это было 10 тысяч белорусских 

рублей. Теперь доллар подскочил, 

кто хочет бананы – ешьте по 13 ты-

сяч. Я бананы не употребляю, и мно-

гие из вас тоже. Перебьемся!

Роман 
Худяков
депутат Госдумы

– Предлагаю каж-

дому чиновнику 

отдать 10% своей 

зарплаты на стро-

ительство этого моста для Крыма.

Михаил 
Ломоносов
ученый

(из письма 

Г.Н. Теплову, 

30 января 

1761 года)

– Неоднократно писал я к его сия-

тельству и к вашему высокородию 

от истинного усердия к расшире-

нию наук в отечестве в Москву и 

на Украину и представлял здесь 

словесно и письменно о исправле-

нии застарелых непорядков.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
СТРАСБУРГ

Атмосфера густела еще на подступах 

к Дворцу Европы, где заседают парла-

ментарии ПАСЕ. Крайне возбужденная 

«группа поддержки» с украинскими 

флагами устроила здесь мини-Май-

дан. Хором клеймили Россию, облили 

красной краской Геннадия Зюганова. 

Товарищи по партии пиджак Геннадию 

Андреевичу оттерли, но осадок остался. 

Как сказал лидер коммунистов, сегодня 

они облили краской, а завтра плеснут 

кислотой. И в это, увы, приходится ве-

рить.

Эта сессия ПАСЕ – самая трудная для 

российской делегации за все 19 лет ее 

пребывания в Парламентской ассам-

блее. Разного рода санкции применя-

лись к нашей делегации и раньше, но 

впервые вопрос был поставлен жестко: 

быть или не быть России в ПАСЕ? Ребром 

его поставили наши делегаты. Логика 

понятна. С одной стороны, Россия явля-

ется одним из главных доноров Совета 

Европы (ее взнос – более 20 млн евро), 

с другой – уже почти год не имеет права 

голоса. Так какой смысл накрывать стол 

для банкета, на который вас не пригла-

шают? Прибывший в Страсбург спикер 

Госдумы Сергей Нарышкин изложил 

два сценария развития событий: либо 

России возвращают право голоса, либо 

она выходит из ПАСЕ, а в дальнейшем 

может приостановить членство и в Сове-

те Европы, прекратив финансирование 

этой организации.

В ответ раздалось: Россия нас шан-

тажирует. Предварительные подсче-

ты показывали: число парламентариев 

ПАСЕ, которые выступали за лишение 

России права голоса (прежде всего – из 

Польши, Грузии, стран Балтии и Вели-

кобритании), и тех, кто настаивал на 

возвращении российской делегации 

полномочий, пусть и в урезанном виде 

(парламентарии Австрии, Германии, 

Франции), было приблизительно оди-

наковым. Были и те, кто еще не опре-

делился с позицией. 

Дипломатия – искусство возможного. 

Иногда и просто торг. В кулуарах Дворца 

Европы упорно ходили слухи, что Россия 

готова отпустить украинскую летчицу 

Надежду Савченко в обмен на возвра-

щение права голоса в ПАСЕ. Когда укра-

инские журналисты прямо спросили об 

этом Сергея Нарышкина, тот он ответил 

кратко: «Торг здесь неуместен». Однако 

ко дню голосования по вопросу полно-

мочий нашей делегации категоричность 

подтаяла. Алексей Пушков заявил, что 

российские парламентарии прислуша-

ются к просьбам членов ПАСЕ и примут 

участие в судьбе Савченко, если, конеч-

но, останутся в Ассамблее. 

Подковерная баталия проявлялась 

так: то комитет по мониторингу при-

нимает с перевесом в 2 голоса проект 

резолюции с рекомендацией членам 

ПАСЕ вернуть право голоса России. То 

на другой день с перевесом в 1 (один) 

голос тот же комитет оглашает ровно 

противоположное решение. Но при всем 

накале страстей создавалось ощущение, 

что в ПАСЕ никто до конца не верил, что 

Россия покинет организацию. Вот что за-

явил «Труду» генсек Совета Европы Тур-
бьерн ЯГЛАНД: «Я не могу представить 

себе, что такое может произойти. Я даже 

не думаю, что Россия действительно рас-

сматривает подобный вариант».

Дискуссия носила крайне эмоци-

ональный характер. Одни называли 

нашу страну агрессором и требовали 

немедленно исключить Россию из всех 

организаций Совета Европы. Другие 

же напоминали: ПАСЕ – это форум для 

общения и дискуссий, а не для разжига-

ния розни. После трехчасовых дебатов из 

крайне полярных мнений попытались 

слепить компромиссный вариант: ли-

шить нашу делегацию права голоса на 

три месяца, до следующей сессии ПАСЕ 

в конце апреля. А там вернуться к во-

просу. Буквально через минуту после 

«соломонова» решения Алексей Пушков 

сделал заявление перед журналистами: 

российская делегация покидает Ассам-

блею до конца 2015 года. Тогда же будет 

принято решение и о членстве России в 

Совете Европы. «Наша позиция состоит в 

том, что мы не собираемся выпрашивать 

полномочия», – подчеркнул Пушков.

Если верить опросам, 73% россий-

ских граждан – за выход России из ПАСЕ. 

Аргументы хорошо известны. Негоже 

выступать в роли мальчика для битья, 

да еще платить за это удовольствие. 

Однако есть нюансы. Во-первых, Со-

вет Европы без наших денег проживет. 

Во-вторых, вход сюда стоил рубль, а вы-

ход – два. Вступая, Россия подписала ряд 

договоров и соглашений. Выход из них – 

процедура длительная, на два-три года. 

Обрубить концы? Но это путь к жесто-

чайшей самоизоляции. Еще один довод 

против ухода России из ПАСЕ, который 

не раз повторял член нашей делегации 

Леонид Слуцкий: нельзя оставлять пло-

щадку нашим оппонентам.

По мнению аналитиков, «бракораз-

водный процесс» между Россией и ЕС мо-

жет оказаться делом столь невыгодным 

для обеих сторон, что в конце 2015 года 

его вполне могут отложить по обоюдно-

му согласию. Т

Иногда лучше хлопнуть дверью
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Алексей Пушков сделал заявление: российская делегация покидает Ассамблею 

до конца 2015 года.

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

«Сейчас только и слышишь из Аме-

рики, из Евросоюза про санкции в 

отношении России, – говорит Горба-

чев. – Неужели они совсем потеряли 

голову? Америка вообще в джунглях 

заблудилась и нас туда тянет. Она 

уже втянула нас в новую холодную 

войну, пытаясь открыто реализовать 

свою генеральную идею о триумфа-

торстве. А куда это всех нас заведет? 

Холодная война уже идет открыто. 

И что дальше? Я уже не могу твердо 

сказать, что холодная война не при-

ведет к горячей. Боюсь, что они могут 

рискнуть...»

Заявление, между прочим, знако-

вое. В международных отношениях 

есть слова, которые в дипломатиче-

ской среде не принято произносить 

вслух. Просто по принципу «не буди 

лихо». Однако и это негласное прави-

ло уже перестает работать. Вот, к при-

меру, первый замминистра обороны 

США Роберт Уорк проговаривается: 

«Во время холодной войны был один 

единый враг, однако сегодня страна 

сталкивается с несколькими потен-

циальными противниками, включая 

Россию, Китай, КНДР и Иран». Или 

еще. «Армия США в Европе вскоре 

направит группу экспертов в Вос-

точную Европу для поиска мест раз-

мещения танков и другой военной 

техники в рамках более широких 

усилий по укреплению военного при-

сутствия США в регионе, вызванного 

действиями России на Украине», – 

пишет издаваемая департаментом 

обороны США газета Stars and Stripes.

А источник газеты, командующий 

сухопутными войсками США в Ев-

ропе генерал-лейтенант Бен Ходжес 

тут же подтверждает: «Мы изучим 

ситуацию в Эстонии, Латвии, Литве, 

Польше, Румынии и Болгарии, чтобы 

понять, есть ли там места, где можно 

разместить некоторые из видов тех-

ники. Наша европейская активность 

растет, она будет включать полную 

боевую бригаду бронетехники, три 

мобильных батальона, подразделе-

ние разведки, артиллерию, инже-

нерные войска и т. д. Всего около 

220 бронемашин, танков, Bradleys».

То есть наши, с позволения ска-

зать, «западные партнеры» без особо-

го кокетства переходят на лязгающие 

интонации. А вот другое любопытное 

свидетельство. Недавно Россию по-

сетил Джордж Фридман, основатель 

и руководитель частной спецслужбы 

Stratfor, которая считается одним из 

влиятельнейших мозговых центров 

США. По итогам визита он сделал не-

ожиданное заявление: мол, обеску-

ражен тем, что санкции не произвели 

никакого впечатления на российский 

народ. «Санкции отражают болевой 

порог американцев и европейцев, – 

сказал Фридман. – Они созданы для 

того, чтобы вызывать боль, перед ко-

торой Запад не смог бы выстоять. Для 

меня наиболее важным уроком, кото-

рый я получил в России, явилось то, 

что русские реагируют на экономиче-

ское давление не так, как на Западе». 

И это очень серьезная проблема, счи-

тает руководитель Stratfor. Вывод? 

«Полвека холодной войны сделали 

США гиперчувствительными к воз-

можному пробуждению России».

Это пробуждение вызвало уже не-

что, напоминающее истерику. Так 

стоит ли удивляться, что наше Мин-

обороны тоже переходит на более 

простой и понятный язык. Вот, ска-

жем, стратегические бомбардиров-

щики регулярно бороздят просторы 

западного полушария. Только что два 

Ту-95МС провели патрулирование 

над нейтральными водами в районе 

акваторий Баренцева, Норвежско-

го морей и Атлантического океана. 

Ядерные бомбовозы находились в 

полете почти 20 часов, проведя за 

это время две дозаправки в воздухе. 

Конечно, такие полеты не вызывают 

восторга на Западе. Но что делать? 

Надо ведь как-то напоминать, что у 

ядерной страны есть аргументы по-

сильнее, чем инвестиционный рей-

тинг от S&P. Т

•ГОРЯЧАЯ ТЕМА•

Первый и последний президент 

СССР, до недавнего времени поль-

зовавшийся авторитетом на За-

паде отец перестройки Михаил 

Горбачев вчера поплыл против 

течения, выступив с резким заяв-

лением в адрес США.

«Боюсь, они могут рискнуть...»
Чего добивается Запад откровенной военной истерией против России?

У Михаила Сергеевича плохие предчувствия.

•ЭХО•

Россию лишили права голоса в Пар-

ламентской ассамблее Совета 

Европы. Спикер Госдумы Сергей 

Нарышкин предупреждал: в слу-

чае продления санкций, которые 

были введены в апреле 2014 года 

из-за ситуации на Украине, Россия 

покинет ПАСЕ. А в будущем может 

вообще выйти из Совета Европы. 

Насколько болезненным будет раз-

вод РФ с этой европейской органи-

зацией и состоится ли он вообще, 

пытался выяснить в Страсбурге кор-

респондент «Труда».

Судя по тону некоторых публикаций 
в западной прессе, дело идет не к уре-
гулированию глупого регионального 
конфликта, а к его раздуванию до все-
ленских масштабов. Так, аналитик Иво 
Даалдер из Financial Times призывает 
«вооружить Украину, чтобы показать 
России, что у войны есть цена». Сам Да-
алдер, президент Чикагского совета по 
международным вопросам, выступает 
в прессе в качестве соавтора готовя-
щегося доклада о вооружении Украины.

Хотя есть и более трезвые голоса. 
The Independent в редакционной 
статье призывает усадить Украину и 
Россию за стол переговоров и напрячь 
для этого все дипломатические муску-
лы. «Очень важно твердо помнить: эта 
война происходит на заднем дворе 
крупной ядерной державы... И это не 
та война, которую Украина в состоянии 
выиграть. Если так пойдет и дальше, 
она будет просто раздавлена», – счита-
ет The Independent.

Еще более радикально высказался 
на страницах Forbes политолог Дуг 
Бэндоу. В статье с названием «Конф-

ликт Украины с Россией – не дело 
Америки» он пишет: «Возможность для 
устойчивого урегулирования непре-
кращающегося конфликта могут дать 
только переговоры, как бы неприятно 
это ни звучало. Альтернативой этому 
может стать крах Украины как госу-
дарства и длительная конфронтация 
между Россией и Западом, огромные 
издержки от которой ощутят все сторо-
ны... Хотя США с Европой в состоянии 
ослабить российскую экономику и 
нанести удар по московской элите, 
они не желают идти на риск военного 
конфликта с ядерной державой. И пра-
вильно делают».

Правда, тех, кто противится истерии 
и русофобии, начинают в колыбели 
демократии потихоньку душить. Как 
сообщил The New York Times, Стивена 
Коэна, авторитетного ученого и специ-
алиста по России, за критику внешней 
политики США в New Republic обозва-
ли «лизоблюдом Путина»...

Нервничаем, коллеги?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Игорь Корточенко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Запад взял курс на уничтожение 
России как государства в его сегод-
няшнем виде. Ставка – на дестаби-
лизацию социально-экономической 
ситуации в стране. Параллельно 
реализуется концепция военно-по-
литической конфронтации. Госдеп 
заявил о выдвижении НАТО к на-
шим границам. В странах Балтии, 
Польше и Румынии возводится инф-
раструктура для передового присут-
ствия ударных группировок НАТО. 
Этот процесс необратим, поскольку 
все решения политической элитой 
США уже приняты. У нас только 
один путь – искать те силы, которые 
против такого жесткого противосто-
яния. Ну и фактор ядерного оружия 
тоже никто не отменял. Однако по-
тенциал для нападения будет ими 
создаваться. Хотя это первобытная 
логика: боятся ядерного оружия, 
но наращивают угрозу в виде обыч-
ного вооружения. Проблема в том, 
что мы сегодня в одиночестве – про-
тив нас весь западный мир. Но так 
уже бывало в нашей истории... 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Близок бигмак, 
да не укусишь

А тут на сегодняшний день 
практически все факторы 
играют против рубля.

По «индексу бигмака» на 50% и бо-
лее недооценены валюты Индии, Ма-
лайзии, ЮАР и Египта. А среди самых 
переоцененных швейцарский франк 
(бургер стоит 7,47 евро), норвежская 
и датская кроны (соответственно 6,3 
и 5,38 евро). После того как евро 
подешевел к доллару, практически 
перестали отличаться от американ-
ских цены в Швеции и Германии. Что, 
наверное, радует приезжающих в Ста-
рый Свет американских туристов, но 
никак не финансовые власти Герма-
нии, которая уже теряет экспортные 
доходы. А после решения ЕЦБ напра-
вить 1,1 трлн евро на стимулирование 
экономики прогнозы относительно 
европейской валюты стали еще песси-
мистичнее. На форуме в Давосе экс-
перты крупных банков говорили, что 
сегодняшний курс не предел, и, скорее 
всего, евро будет стоить 1 и даже 
0,9 доллара.

Но наших граждан, получающих зар-
плату в рублях, в первую очередь инте-
ресует курс российской валюты. А вот 
тут картина уже не такая радужная, как 
при сравнении цен на бургеры. Рискну 
предположить, что жители Норвегии не 
сильно переживают по поводу высоких 
цен в местном фастфуде, поскольку 
в прошлом году там средняя зарпла-
та составила 5,3 тысячи долларов. 
В России мониторящие рынок труда 
интернет-сервисы в январе оценивали 
среднюю зарплату в 28 640 рублей, то 
есть чуть больше 400 долларов. Полу-
чается, норвежцы все-таки на свои 
кровные накупят бургеров вдвое боль-
ше нашего.

Ну да, может, оно и к лучшему. Дие-
тологи уверяют, что питание в фастфуде 
еще никому здоровья не прибавило. Т
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•ДЕНЬГИ•

Среди вчерашних санкцион-

ных ужесточений, принятых 

Евросоюзом для дальнейшего 

уязвления русского гулливе-

ра, блистательно отсутствует 

одна из самых громких мер, 

о которой в последнее время 

только и было разговоров, – 

отключение российских фи-

нансов от SWIFT.

ДЕНИС ТУКМАКОВ

Р
ечь идет о системе молние-

носных банковских плате-

жей по всему миру, отлу-

чение от которой чревато 

большими экономическими 

неприятностями для изгоя. Как 

правило, эта мера идет рука об 

руку с другими санкциями – на-

пример, с грозным окриком из 

Вашингтона в адрес тех иностран-

ных банков, которые вздумают 

как-то обойти запреты и наладить 

перевод денег из России и в Россию 

вне SWIFT.

Такое евроотлучение, помно-

женное на американскую угрозу 

наказания для ослушников, спо-

собно привести к тому, что страна 

лишится возможности торговать с 

миром за валюту по безналичному 

расчету. Ущерб даже теоретиче-

ски подсчитать сложно. В лучшем 

случае придется, уподобившись 

злосчастному Ирану, переходить 

на серые схемы внешней торгов-

ли – то ли за рубли, то ли сразу за 

золото, причем и то и другое будет 

перевозиться «кешем и в слитках», 

как в доиндустриальную эпоху. 

Бартер – вещь по-своему неплохая, 

вот только вряд ли мы сможем в об-

мен на нефть закупать в прежних 

объемах европейские станки, ин-

сулин и оливки, поскольку безна-

личные евро или доллары просто 

неоткуда будет взять.

Впрочем, по ряду случаев по-

добная перспектива больше пу-

гает «наших европейских партне-

ров». Ведь им в случае отключения 

России от SWIFT придется выду-

мывать остроумные способы как-

то заполучить газ, а с ним и все 

прочие товары, которые Европа у 

нас десятилетиями исправно по-

купает. Еще большие неприятно-

сти коснулись бы тех иностранных 

компаний, которые ведут бизнес 

внутри России: без SWIFT они ба-

Предусматривается 

ускоренное и полно-

ценное исполнение 

«дорожных карт» Национальной 

предпринимательской иници-

ативы, а также комплексное 

совершенствование контроль-

но-надзорной деятельности 

(в том числе на основе ориен-

тированного на риск подхода) 

с выходом России на стабильно 

высокие позиции среди всех 

стран по уровню комфортности 

ведения бизнеса. Такие планы и 

обещания неоднократно декла-

рировались властью в прошлые 

годы. И не исполнялись. Почему 

же бизнес должен верить, что на 

сей раз будет все иначе?

Неясна судьба станового 

хребта российской экономики – 

бюджетообразующих государ-

ственных компаний и компаний 

с госучастием. В последние годы 

на самых верхних властных эта-

жах пелись дифирамбы высокой 

эффективности их деятельно-

сти. Теперь вдруг в антикризис-

ной программе сурово сказано: 

«потребуется… радикальное 

повышение качества системы 

государственного управления 

и эффективности работы круп-

ных компаний, контролируемых 

государством». 

Нет внятного ответа и на дру-

гой основополагающий вопрос: 

какими путями и методами 

страна будет диверсифициро-

вать свою экономику? Что даст 

обещанная правительством и 

занесенная в антикризисную 

программу Национальная тех-

нологическая инициатива – ин-

новационный центр «Сколково», 

наукограды и технопарки, ин-

ституты инновационного раз-

Гулливер в стране без SWIFT

Будем делать хорошо. И не будем – плохо!

К чему приведет отключение России от мировой системы банковских платежей?

нально не смогут вывести отсюда 

собственную прибыль.

Вероятно, именно по этой при-

чине Евросоюз стоически отказы-

вается от столь радикальной меры 

и делает все, чтобы работа систе-

мы SWIFT в России продолжалась 

как можно дольше. Вот и на этот 

раз Брюссель ограничился лишь 

расширением своих черных спи-

сков, от которых их фигурантам 

давно уже ни горячо ни холодно.

Тем не менее взятая европей-

цами пауза еще не означает, что 

российская финансовая система 

неуязвима для западных санкций. 

Все совсем не так, и даже недав-

нее согласие платежных систем 

MasterCard и Visa работать в Рос-

сии по нашим правилам не меняет 

общей картины. А она такова: не-

олиберальная модель, до сих пор 

исповедуемая российским прави-

тельством, исходит из стратеги-

ческой идеи встраивания нашей 

страны в «международную систе-

му разделения труда», в рамках 

которой Россия представляется 

всего лишь частью глобальной ми-

ровой экономики. Такая модель 

не предполагает никакого серьез-

ного обособления финансов от 

мирового капитала и, напротив, 

подразумевает первобытную веру 

в тотем по имени иностранные ин-

вестиции. Стоит ли удивляться, 

что как только зарубежные вложе-

ния приносят здесь хоть какую-то 

прибыль, деньги немедленно вы-

вития и  т. д., если до сих пор их 

вклад в модернизацию страны 

изменялся долями процента? 

Впрочем, косвенный ответ в 

нынешнем документе имеется. 

Это привычная надежда на то, 

что трудности временные, все 

изменится и потекут опять мо-

лочные реки в кисельных бере-

гах. В антикризисном плане об 

этом сказано так: «Правитель-

ство Российской Федерации 

рассчитывает, что постепенная 

стабилизация мировых сырье-

вых рынков и предпринимае-

мые совместно с Банком России 

меры позволят нормализовать 

ситуацию на валютном рынке и 

создать условия для существен-

ного снижения номинальных 

процентных ставок и повыше-

ния доступности кредитования. 

Это обеспечит последователь-

ный выход основных отраслей 

экономики из рецессии, в том 

числе за счет более высокой це-

новой конкурентоспособности 

российских товаров в результате 

снижения курса рубля…»

Из этого следует, что про-

грамма есть не что иное, как 

несколько перелицованные 

прежние «недовыполненные» 

стратегии. И действительно, за-

чем кардинальные перемены, 

если и прежде все делалось пра-

вильно? 

По сути дела, это план выхода 

из бюджетного кризиса. «Цель 

правительства – выйти на без-

дефицитный бюджет к 2017 году 

при прогнозной цене нефти 

70 долларов за баррель, – чест-

но заявляет министр финансов 

Антон Силуанов. И потому каби-

нет без слез и причитаний режет 

инфраструктурные проекты, не-

водятся из отечественной эконо-

мики обратно на Запад – якобы из 

опасения инфляции, да и просто 

«для защиты»?

До последнего времени такая 

схема работала лишь потому, что 

российские банки и корпорации 

имели возможность занимать 

все новые деньги на Западе – 

в постсоветской-то России кредит 

всегда был дорог. Но теперь наши 

компании отрезаны от иностран-

ных заимствований, инвестиции 

сокращены до минимума, рейтин-

ги упали до «мусорного уровня», 

ставка ЦБ РФ, напротив, выросла 

до 17%, «дешевых денег» в россий-

ской экономике больше нет, кор-

поративные долги колоссальны. 

А все, чем в ответ на эти вызовы 

занимается наше правительство, 

это урезанием расходных статей 

бюджета.

В подобной модели заманчи-

вая судьба «мировой резервной 

валюты», когда бы владельцы 

долларов и евро выстраивались 

к нашим обменникам, российско-

му рублю точно не грозит. И хотя 

периодически мы слышим о том, 

что очередная наша компания 

перевела торговлю с заморским 

покупателем на рубли, в целом 

картина остается как «при де-

душке»: доллар всюду правит бал. 

И значит, наши банки и компании 

по-прежнему уязвимы – а с ними и 

российская экономика. Со SWIFT 

или без.

За несколько последних меся-

цев сразу три ключевые фигуры 

отечественной элиты – глава ВТБ 

Андрей Костин, министр эконо-

мики Алексей Улюкаев, а недавно 

и глава правительства Дмитрий 

Медведев – предельно четко дали 

понять городу и миру, что в слу-

чае отключения России от SWIFT 

реакция нашей страны не будет 

иметь никаких ограничений. 

Причем первые два джентльме-

на, описывая последствия такой 

санкции для самого Запада, во-

обще употребили слово «война».

Это говорит по крайней мере 

о том, что российские власти на-

конец осознают, какие ставки 

задействованы в нынешней игре 

и чем нам в реальности придется 

на них отвечать. И пусть обмен 

репликами пока выглядит скорее 

как бравада, нежели как полно-

весное предостережение Западу, 

– лиха беда начало. Т

10%
расходов готов сократить 
российский Минфин 
в бюджете-2015

Реальные располагаемые доходы
населения в прошлом году сократились на 1%. 

Падение произошло впервые с 2000-го

23,6 млн авиапассажиров
перевез «Аэрофлот» в 2014-м. 

Это на 13% больше, чем годом ранее

Владимир Соловьев
тележурналист

– Меня всегда больше всего тре-
вожит состояние здоровья близ-
ких и любимых. А поскольку мир 
вечно трясет, мне хочется, чтобы 
большие потрясения не касались 
близких людей. Сегодня челове-
чество рискует переступить грань 
между миром и войной, растет 
опасность радикализма по всем 
фронтам. Пора научиться догова-
риваться, слушать и слышать друг 
друга. Горячие события в Европе, 
в Донбассе – очень тревожный 
звонок. 

Иосиф Кобзон
певец, депутат Госдумы

– Меня беспокоит Донбасс. Люди 
погибают, болеют, плохо питают-
ся... И помочь им очень трудно. 
Осенью я ездил туда с концерта-
ми, мы привезли жителям одежду, 
лекарства. А сейчас, боюсь, даже 
на концерт людей не соберешь, 
там элементарно опасно по ули-
цам ходить. Сердце сжимается...

Николай Слепченко
предприниматель

– Тревог выше крыши. Но я уже 
три дня хожу счастливый: у меня 
двойня родилась: Петя и Майя. 
Все остальное – просто мелочи.

Леонид Млечин
историк

– Больше всего волнуют неспо-
собность, нежелание и неготов-
ность общества видеть реальные 
проблемы и искать способы их 
решения. Сограждане стараются 

закрыть на все глаза, перевалить 
заботу на другого... К сожалению, 
мы ждем, что за нас все решит 
начальство. Это общественный 
недуг, с ним сложно расстаться. 
Даже не знаю, что должно прои-
зойти, чтобы положение испра-
вилось.

Алла Сигалова
режиссер, хореограф

– Волнуюсь, как пройдет в Пе-
тербурге спектакль «Ханума», 
поставленный мною в Рижском 
театре русской драмы. Сегодня 
начинаются гастроли, сама только 
что приехала. Выступать в городе, 
где помнят легендарную «Хануму» 
Товстоногова, – особая ответ-
ственность.

Дмитрий Быков
писатель

– Сильно опасаюсь масштабной 
войны. В воздухе этим пахнет.

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии 

– Тревожно. Не в том дело, что 
хуже станем жить, главное – ра-
ди чего? Можно терпеть кризис 
и санкции как неизбежное зло 
в обмен на то, что помогаем 
русским в Донбассе. Но штука 
в том, что помощь мы оказываем 
недостаточную. А еще в нашем 
обществе упало качество дискус-
сии: мы не слышим аргументов 
друг друга, только обзываемся, 
оскорб ляем.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вам тревожно?
Хочется радоваться жизни, но глянешь новости, включишь теле-

визор – и как-то не по себе. Экономический кризис, война по со-

седству, споры до хрипоты... Как с этим жить?

ВОПРОС «ТРУДА»

Служба занятости Москвы опуб-
ликовала рейтинг самых востре-
бованных профессий столицы по 
итогам 2014 года. В тройку лидеров 
вошли водитель, полицейский 
и строитель.

Самыми высокооплачиваемыми, 
согласно рейтингу, стали полицей-
ские, инженеры, менеджеры, води-
тели, электросварщики и судебные 
приставы. Наибольшим спросом 
в минувшем году пользовались убор-
щики, подсобные рабочие, дворни-
ки, водители и арматурщики. Также 
ведомство сообщило, что в банке 
данных имеется 130 тысяч вакансий, 
а устраивают они на работу порядка 
110 тысяч человек в год. В результа-
те официальный уровень безрабо-
тицы в столице составляет 0,39% от 
экономически активного населения 
– около 28 тысяч человек. То есть 
нет безработицы, нет неработающих 
женщин, находящихся на иждивении 
у мужей, нет теневых бизнесменов.

Если же посмотреть на портал 
HeadHunter, то в глаза сразу бро-
сается несоответствие. Потому что 
на HeadHunter заявлено о нали-
чии 15 501 419 резюме и только 
262 935 вакансиях. Разница между 
спросом и предложением – почти 
60 раз. Правда, HeadHunter рабо-
тает по всей стране, но ситуация 
в столице в смысле предложения 
не слишком радикально отличается.

Сегодня многие компании вы-
нуждены сокращать персонал, люди 
остаются без работы, ищут новую 
и не могут ее найти. Спросите обыч-
ного москвича: чего он сейчас боит-
ся больше всего? Каждый второй на-
верняка скажет, что потерять работу.

Впрочем, служба занятости отме-
тила в первую очередь востребован-
ные профессии. То есть те, где люди 
требуются, но куда не слишком 
хотят идти. В этом ракур-
се тройка – водитель, 
полицейский, строи-
тель – не вызывает 
вопросов. Почему? 
Да вот HeadHunter 
выдает 11 вакансий 
полицейских с зарпла-
той от 35 до 60 тысяч 
рублей. Негусто для 

Москвы, особенно с учетом характе-
ра службы. 

Спросите: сколько надо? В ка-
честве ответа на этот вопрос 
можно привести несколько лучших 
вакансий, так называемых вакан-
сий дня все с того же HeadHunter: 
консультант по подбору персонала 
направления Industry – до 200 тысяч 
рублей («Анкор», кадровый холдинг, 
Москва), врач-косметолог – от 100 
до 250 тысяч рублей (Veronica Herba, 
городской центр красоты и здоровья, 
Москва), тренер – коуч по продажам 
– от 100 до 300 тысяч рублей, менед-
жер по продаже недвижимости (ри-
елтор) – от 100 до 250 тысяч рублей 
и так далее в том же духе.

Очевидно, что ситуация на сто-
личном рынке куда сложнее, чем это 
представляют себе чиновники. 

«По нашим оценкам, 50 тысяч 
рублей – минимальная заработная 
плата, которая интересует мо-
сквича с высшим образованием, 
в зависимости от опыта работы 
и сферы деятельности, – говорит 
Ольга ЯШИНА, HR-менеджер Work 
Service. – Без высшего образования 
– от 25 тысяч рублей».

Основные требования соискате-
лей к новой работе помимо размера 
заработной платы: официальное 
трудоустройство, финансовая ста-
бильность, то есть своевременные 
выплаты заработной платы, меди-
цинская страховка, компенсация за 
питание и оплату проезда. 

В то же время у работодателей 
наибольшим спросом пользуются 
продавцы, кассиры, официанты, 
мерчандайзеры, водители, груз-
чики – линейный персонал, имею-
щий незначительный опыт работы 
в сфере услуг. Работодатель требует 
от соискателей профессионализма 
(реальные знания и навыки кандида-

та), а также возможности работы 
в режиме многозадачности. 
Плюс ответственность и ис-
полнительность для клерков, 
коммуникабельность, актив-
ность и нацеленность на 
результат для менеджеров 

по продажам.
В заключение с полной 

уверенностью могу ска-
зать, что Москва – город 
неограниченных возмож-

ностей для соиска-
телей в поиске 

достойной 
работы. Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ 

СПЕЦКОР 

«ТРУДА»

Руль, пистолет и мастерок

РАБОТА

Евросоюз 
делает все, 
чтобы работа 
системы 
SWIFT 
в России 
продол-
жалась 
как можно 
дольше

Наивно 
надеяться 
на приток 
частных 
инвестиций 
в условиях 
санкций, 
когда любой 
западный 
инвестор 
может быть 
объявлен 
изгоем

взирая на их фундаментальную 

роль в экономическом развитии. 

Кроме нынешнего сокращения 

бюджетных расходов на 10% 

Минфин уже готовит «оптими-

зацию» бюджета на следующие 

пару лет, с 5-процентным сокра-

щением расходов на все, кроме 

оборонки и социалки.

А с а мо е гла вно е:  с р е д и 

предлагаемых мер нет эконо-

мических приоритетов и на-

правлений развития – ни терри-

ториального, ни отраслевого, ни 

кадрового – никаких! Все долж-

но идти как теперь, но немножко 

лучше – это основной мотив на-

бившей оскомину песни. 

«У меня нет возражений по 

большинству намеченных мер 

правительственного антикри-

зисного плана, – говорит один 

из самых авторитетных рос-

сийских экспертов, научный 

руководитель Высшей школы 

экономики Евгений Ясин. – Но 

мое ощущение – что эффекта 

они в итоге не дадут. Проблема 

в том, что рост российской эко-

номики не возобновится, пока 

не пойдет поток инвестиций, 

причем частных. А их не будет 

в достаточных объемах, потому 

что деловой климат не меняет-

ся в требуемых масштабах, не 

обес печивается соблюдение 

прав собственности, бизнес не 

чувствует должного наращива-

ния свободы».

Все так, хотя есть одно уточ-

нение. Наивно надеяться на 

приток частных инвестиций в 

условиях санкций, когда любой 

западный инвестор может быть 

объявлен изгоем. Рассчитывать 

можно только на себя, но, види-

мо, очень не хочется. Т

с. 1
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

«Эта капуста украшена юве-

лирными изделиями?» – ехид-

но восклицает дама средних 

лет, указуя на кочаны в торго-

вом зале огромного гипермар-

кета «Глобус» в подмосковном 

Королеве. А я только что бес-

печно положил вилок в тележ-

ку, по дурацкой привычке не 

глянув на ценник. И был не 

прав. Там значится: «Россия. 

70 руб./кг». Вот так фокус! 

Не так давно такой же кочан 

шел по 20 рублей. Ладно, шут 

с ним, обойдусь. Кладу кочан 

обратно. Больше в знак про-

теста.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Э
то я пришел закупать про-

дукты на неделю. После 

капустного фиаско внима-

тельно рассматриваю цен-

ники. Вот капуста брокколи. 

Ух ты: 429 рублей за килограмм. 

А накануне Нового года в этом же 

магазине цена ее была 239. Пере-

бираю чеки (храню их как истори-

ческие свидетельства нашей инте-

ресной жизни!). Вот, нашел. Менее 

года назад брокколи я покупал тут 

же в 4 раза дешевле – 109 рублей 

за кило. Курс евро или доллара, 

между прочим, вырос не в 4 раза...

Тем временем работница мага-

зина споро выбрасывает в ящик 

для отходов испорченные овощи. 

Получается, поставщики несут 

немалые убытки, но цифру на 

ценнике не снижают. На многие 

продукты цены за несколько не-

дель в «Глобусе» подросли как на 

дрожжах. Говядина (задняя часть) 

стоила в середине декабря 499 

руб лей, в конце января – 549, хур-

ма подорожала с 169 до 229, ябло-

ки «Гала» – с 94,9 до 125… Если же 

сравнивать с февралем-мартом 

прошлого года, то остается просто 

развести руками.

Такими темпами продукты 

у нас давно не дорожали. Мощ-

ный всплеск случился в первые 

три недели января. Спусковым 

крючком стал резко подорожав-

ший импорт. Но есть и невиди-

мая часть айсберга. Ссылаясь на 

рост курса евро и доллара, самые 

алчные торговые предприятия, 

похоже, решили сорвать куш. Без-

застенчиво взвинчивали цены, 

причем не только на импортные 

продукты, но и на отечественные. 

В итоге генеральный прокурор 

Юрий Чайка поручил коллегам 

повсеместно организовать про-

верки на предмет ценообразова-

ния. И что же выясняется? Вот, 

к примеру, в московской «Азбуке 

вкуса» говядина от поставщика 

из Брянска по цене 259 рублей за 

килограмм продавалась за 460. 

Представьте: надо на селе содер-

жать ферму, вырастить коров, от-

править их на мясокомбинат, до-

ставить продукцию в магазин… 

Все это входит в цену – 259 рублей 

за кило. И почти столько же берет 

магазин – лишь за то, чтобы выло-

жить товар на прилавок. В том же 

магазине творог из нашей Калуж-

ской области принят от постав-

щика по 307 рублей, а выставлен 

на прилавок по 629. Фокус с удво-

ением! В «Перекрестке» мороже-

ная тушка хека подорожала со 116 

до 269 рублей – в 2,3 раза.

«Подобные факты, – обобща-

ет московская прокуратура, – 

вскрыты также в магазинах 

«Магнолия», «Дикси», «Магнит», 

«Билла», «Спар». В Красноярском 

крае выявлены торговые надбав-

ки на социально значимые про-

дукты до 150%. В Самарской об-

ласти за последние пять месяцев в 

ряде крупных магазинов гречне-

вая крупа подорожала в 2,7 раза, 

огурцы – в 5,4, картофель – на 

67%, говядина  – на 82%…

Не будем огульно обвинять 

все магазины в раскручивании 

спирали. Есть факты сговора 

производителей. Важнее понять, 

что с этим делать. Ведь в любом 

случае крайними оказываемся 

мы, покупатели. Ну подготовле-

ны после проверок справки, ну 

погрозили торговле пальцем. Но 

если откровенно, разве это вы-

ход в рыночной экономике? Если 

завтра заморозить цены, то по-

слезавтра на страну обрушится 

такой дефицит товаров, что мало 

никому не покажется. Люди по-

старше помнят пустые прилавки 

в конце 80-х – начале 90-х…

Посмотрим свежую мировую 

статистику, представленную 

в минувшую среду Росстатом. 

В прошлом году в России цены 

на продукты питания выросли 

в среднем на 16,7%. Между тем 

в 26 странах Евросоюза цены 

снизились. Лишь в Швеции и Ав-

стрии остались на прежнем уров-

не. А ведь и у них кризис. Почему 

же опять «два мира – две судьбы»? 

Одна из причин (не единствен-

ная, разумеется) – наличие в за-

падной экономике конкурентной 

среды. Чтобы выжить в кризис, 

торговые сети стараются держать 

минимальные цены. В России 

этого нет. Сетевые магазины, 

супермаркеты и гипермаркеты 

подмяли малый и средний биз-

нес. А власти приложили руку, 

закрывая небольшие павильоны 

и киоски.

Неуютно чувствуют себя 

и многие производители. Вот на 

днях позвонила на радио женщи-

на. Они с мужем выращивают ко-

ров, поставляют мясо: «До послед-

него времени требовалось брать 

справку в ветлаборатории раз 

в месяц, теперь – еженедельно. 

А это ехать за десятки километ-

ров, терять день». Чиновники 

нанесли очередной удар. Зачем? 

Нужно повысить контроль – ор-

ганизуйте приезд ветеринаров к 

фермерам, а не наоборот. Помо-

гать надо, а не гнобить! Иначе так 

и будем изумляться в супермар-

кетах: надо же, вчера раки были 

большие, и по 3, а сегодня малень-

кие, но по 30. Т

P.S. Возможно, толк от прокурор-
ских проверок все-таки есть. Зашел 
опять в тот же «Глобус», а там вилки 
белокочанной уже не по 70, а по 45. 
Ну хоть так... 

Союз журналистов России
призвал отстоять знаменитый Домжур 

от рейдерского захвата

11,4% составит с 1 февраля
индексация страховой части трудовой пенсии. В среднем пенсии россиян 

увеличатся на 1 тысячу рублей

– Ваша роль – это 
квинтэссенция зла, 
жестокости и про-

дажности, этакой изнанки 
чиновничества. Вы просто вы-
литый Левиафан. С кого-то эту 
роль срисовали?
– Да я много наигрался отрица-

тельных ролей, были среди них и 

проворовавшиеся мэры, и олигар-

хи. Можно сказать, амплуа. Когда 

от Звягинцева пришло предложе-

ние сыграть такого типа, я даже 

засомневался: ну сколько можно. 

Но после первого же разговора с 

Андреем сомнения отпали. А на-

счет срисовать... Портретов, увы, 

хватает, но у актера все-таки дру-

гая задача: не портретное сход-

ство, а такой образ, чтобы вы сами 

узнали в нем своего Левиафана. 

Кстати, мой герой не так уж прост. 

Он «человек команды», как он сам 

это понимает. Он даже думает о 

благом деле. Но думать и делать 

– не одно и то же.

– Вы тоже считаете, что власть 
портит людей?
– Это большой, трудно одолимый 

соблазн: власть, деньги, ощуще-

ние безграничных, никакими 

нормами не сдерживаемых воз-

можностей. С носителями этого 

зла сталкиваются очень многие, 

просто не все готовы биться, кри-

А Левиафан – рядом...

Цены на продукты в гипермаркете «Глобус» (за килограмм, в рублях)

наименование февраль-март 2014-го январь 2015-го

Хлопья овсяные «Геркулес» 33,29  47,99 (рост на 44%)

Сахар-песок 27,89 49,39 (77%)

Говядина (задняя часть) 419 549 (31%)

Гречка 36,99 52,48 (42%)

Молоко паст. «Авида» (3,2%) 42,39 48,49 (14,4%)

Кефир «Авида» (3,2%) 41,19 48,49 (17,7%)

Соль «Экстра» 12,99 69,98 (в 5,4 раза)

Яйцо «Окское» 30 шт. 177,9 205,9 (15,7%)

Яблоки красно-зеленые (Россия) 39,9 79,9 (в 2 раза)

Рост потребительских цен 

на продукты питания в 2014 году 

в Российской Федерации

(декабрь 2014-го к декабрю 2013-го 

в процентах, данные Росстата)

Продукты питания – всего  116,7%

Хлебобулочные изделия 

и крупы 111,6

Мясо и мясопродукты 119,3

Рыба и морепродукты 118,0

Молочные изделия, сыры и яйца 114,2 

Масла и жиры 110,6

Фрукты 123,7

Овощи 118,7

Сахар, джем, мед, 

шоколад и конфеты 117,3

Хорошая новость: принудитель-
ная установка газовых счетчиков 
в квартирах отменена. Госдума 
приняла поправку в статью фе-
дерального закона №261 «Об 
энергосбережении», которая при-
нуждала собственников домов 
и квартир обзаводиться прибора-
ми учета энергоресурсов.

Сразу скажем, что против 
электрических счетчиков никто не 
возражает. Как и против появив-
шихся не так давно приборов уче-
та воды, которые сразу показали, 
что коммунальщики нормативы 
завышали в два-три раза. Экс-
перты подсчитали: за 6 лет семья 
из трех человек может сэконо-
мить до 200 тысяч рублей. А вот 
требование обязательной уста-
новки газовых счетчиков сильно 
озадачило. Согласно закону они 
должны были появиться в кварти-
рах до 1 января 2015 года. Потом 
срок перенесли на год. Первый 
зампред комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Елена 
Николаева предлагает отложить 
это дело как минимум до 2019 го-
да, а для потребителей, которые 
используют газ исключительно 
для приготовления пищи, вообще 
отменить это требование. Как ни 
удивительно, но правительство 
эту идею уже одобрило.

Да и как иначе, если повсе-
местно установить счетчики газа 
к 1 января 2016 года практически 
невозможно. «Наши предприятия 
не могут обеспечить необходимое 
количество современных при-
боров», – уверяет Николаева. По 
ее данным, в год при полной за-
грузке мощностей их выпускается 
всего 3 млн штук. Депутат приво-
дит цифры: «В прошлом году свы-
ше 18 млн домохозяйств не были 
оснащены приборами учета газа, 
из них 14 млн – те, что использу-
ют газ только для плиты... Сред-
ний платеж такого домохозяйства 
за газ составляет 50 рублей 
в месяц, так что срок окупаемости 
счетчика, установки и обслужива-
ния с регулярными проверками 
составит около 50 лет, тогда как 
срок службы самого прибора со-
ставляет 20 лет. А необходимость 
проведения поверки окончатель-
но съедает всю экономию от уста-
новки прибора учета».

В общем, нет резона ставить 
счетчики в квартирах, где един-
ственный газовый прибор – плита. 
К такому выводу пришли законо-
датели, хотя эти простые расчеты 
могли бы произвести раньше, до 
принятия закона «Об энергосбе-
режении». Но почему послабление 
касается только квартир с газовой 
плитой? А если еще и газовая 
колонка? По статистике, горячей 
воды нет почти в каждой пятой 
квартире. Тут тоже многим не вы-
годно устанавливать счетчики.

Например, в Воронеже, как 
рассказывает жительница На-

талья Минакова, представитель 
облгаза обходил квартиры Цен-
трального района и агитировал за 
газовые счетчики. Мол, установка 
обойдется в 8 тысяч рублей, зато 
потом платить сущие копейки.

«А какой смысл? – удивилась 
хозяйка. – Сейчас в месяц я пла-
чу 225 рублей за газ и 76 – за 
обслуживание. А тут сразу надо 
выложить 8 тысяч». К тому же 
в маленькой кухне попробуй 
отыскать место счетчику. По пра-
вилам он должен располагаться 
почти в мет ре от газовых при-
боров и еще дальше от пола. Если 
для его монтажа потребуются 
сварочные работы, то придется 
отключать газовый стояк, а по-
том повторно пускать газ. За это 
потребитель еще заплатит от 5 
тысяч. А сколько мороки: заявле-
ние в газовую службу с копиями 
документов, вызов специалистов, 
учет и контроль... 

В Москве кубометр бытового 
газа при наличии счетчика стоит 
4 с лишним рубля (при одной газо-
вой плите). По нормативу выйдет 
46 рублей. Если еще и газовая 
колонка, то 116. Семье из трех 
человек газ в месяц обходится 
примерно в 350 рублей. Установ-
ка – куда дороже.

Если потребителю выгоден 
счетчик, он его сам поставит. Но 
зачем всем поголовно навязы-
вать услуги, в которых нет нужды? 
Желающих прилепиться к трубе 
или рубильнику, чтобы вытянуть из 
граждан копейку, хватает. Когда 
в квартирах москвичей стали мас-
сово устанавливать приборы учета 
воды, в платежках появилась стро-
ка «Техническое обслуживание». 
В перечень вошли такие работы, 
как «визуальный осмотр прибо-
ров, проверка наличия и целост-
ности пломб, протирка приборов 
от пыли, снятие и запись показа-
ний приборов – раз в полгода». 
И пока за горожан не вступилось 
Общество защиты прав потребите-
лей, эта «пыль» многим обходилась 
в 600 рублей в год.

Странная картина: где бы ни 
повесили новый счетчик, к нему 
тут же, как мухи на мед, липнут 
обслуживающие и проверяющие. 
А тем временем вводятся санкции 
в отношении собственников до-
мов и квартир, которые игнориру-
ют установку приборов. С нового 
года постановлением правитель-
ства им придется больше платить 
за воду, свет, отопление. Чиновни-
кам что, больше заняться нечем?

Поправка в закон сегодня 
звучит так: если объем потребля-
емого газа в квартире меньше 
2 кубометров в час, счетчики 
ставить не нужно. Столько обычно 
потребляет газовая плита, если 
в квартире еще и газовая колон-
ка – может, чуть больше. Т

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

ПОЧЕМУ?

Нас поставили на счетчик. 

Но обещают снять

Граждане, сохраняйте чеки!
Корреспондент «Труда» вернулся из супермаркета и зачесал в затылке

с.1

Объявление
ОАО «АК «Транснефть» объявляет открытые конкурсы по реализации имущества организаций системы 

«Транснефть». 
Конкурсы проводятся с предварительным квалификационным отбором (ПКО).
Организатор конкурсов – ОАО «АК «Транснефть».
Почтовый адрес: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, 57.
Контактный телефон отдела проведения торгов по МТР – (495) 950-86-23.
Инструкцию участнику ПКО можно получить по адресу: http://www.transneft.ru/tenders/all. 
Срок подачи организациями материалов на ПКО – до 16.00 час. (время московское) 10 февраля 2015 г.
Прием материалов на ПКО осуществляется в рабочие дни с 14.00 до 16.00 час. время (московское).
Информация о сроках и условиях реализации имущества, а также размер обеспечения участия в 

конкурсе указаны в конкурсной документации.
Информация о конкурсах.
Предмет конкурсов – право на заключение договора купли-продажи имущества.
Лот № РИ-2.15 «Реализация недвижимого имущества: нежилое помещение, расположенное 

по адресу: г. Москва, Рязанский проспект, д. 40/2»;
Лот № РИ-3.15 «Реализация недвижимого имущества: нежилое помещение, расположенное 

по адресу: г. Москва, ул. Зеленодольская, д. 11».
Минимальная стоимость реализации имущества по лоту РИ-2.15 – 34 799 000,00 рублей с 

учетом НДС.
Минимальная стоимость реализации имущества по лоту РИ-3.15 – 59 991 000,00 рублей с 

учетом НДС.
Информация о проводимых конкурсах размещается на сайте http://www.transneft.ru/tenders/all. 
Организации, прошедшие ПКО, могут получить конкурсную документацию при условии предъявле-

ния платежного поручения и доверенности от организации на право ее получения по адресу: 121059, 
г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Стоимость документации о закупке по каждому из вышеперечисленных лотов – 50 000,00 (Пятьдесят 
тысяч) руб., включая НДС.

Оплата стоимости конкурсной документации производится по безналичному расчету с обяза-
тельным указанием в назначении платежа – «За документацию о закупке по лоту № (указывается 
номер конкретного лота)» по следующим реквизитам:

Получатель – ОАО «АК «Транснефть», 
ИНН 7706061801/КПП 997150001; ОКПО 00044463;
БИК 044525187;
р/с 40702810900060000003 в ОАО Банк ВТБ г. Москва;
к/с 30101810700000000187.
Конкурсное предложение должно сопровождаться письмом, доверенностью на право его предостав-

ления и банковской гарантией обеспечения конкурсного предложения. 
Дата, время (московское) окончания приема конкурсных предложений – до 11.00 ч. 24 марта 2015 г. 

по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Прием конкурсных предложений и выдача банковских гарантий (подлежащих возврату) осуществляется 

в конкурсной комиссии по рабочим дням. Контактный телефон: (499) 799-84-23.
Дата, время (московское) и место проведения процедуры вскрытия конвертов с конкурсными предло-

жениями – 24 марта 2014 г. в 11.00 час. по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Критерии выбора победителя указаны в конкурсной документации.
Организатор конкурса оставляет за собой право изменения (продления) сроков предоставления 

конкурсной документации, внесения изменений в конкурсную документацию, изменения сроков про-
ведения конкурса.

Организатор конкурса оставляет за собой право отказаться от проведения конкурса в любое время.
О возможных изменениях условий проведения конкурса будет сообщено дополнительно.
Срок заключения договоров – в соответствии с действующим законодательством РФ.

чать, заламывать руки. Остано-

вите любого на улице, спросите, 

пойдет ли он в суд в борьбе за 

справедливость. В Москве, мо-

жет, и случается, но отъезжайте 

на 100 километров – какой там 

суд!

– Как сейчас обстоят дела в Те-
риберке, где снимали фильм? 
Вы интересуетесь?
– Мы снимали не только в Тери-

берке – в разных местах Кольско-

го полуострова. Да, там сложная 

ситуация. Но зато там природа 

с потрясающей энергетикой. 

Какая мощь от Баренцева моря! 

Стоишь – в километре от тебя гу-

ляет медведь, а выйдешь за бухту 

– и уткнешься в Арктику, в Зем-

лю Франца-Иосифа. Все – конец 

Земли! Северные моря, конечно, 

мощнее южных, те никогда не да-

дут такого ощущения силы.

– Не потому ли Звягинцев решил 
снимать именно там?
– Не знаю точно. Может, чтобы на-

помнить, что у нас еще есть – за 

спиной и за душой... Помню, мы 

снимали 21 сентября: 20 градусов 

тепла, золотая осень, я уезжал со 

съемок с полной коробкой подоси-

новиков – и ни одного червивого! А 

я бывал на Кольском полуострове 

раньше, на охоте, когда уже в на-

чале августа нельзя было ходить 

без ватных штанов. Старожилы 

говорили, такой теплой и сухой 

осени не было несколько десяти-

летий. Значит, нам и Бог как-то 

помог завершить эту работу. Т

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 C
A

R
TO

O
N

B
A

N
K

.R
U

Кольский полуостров, 

где снимался 

«Левиафан».
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Новая железнодорожная ветка в обход Украины 
между станцией Журавка в Воронежской области и станцией Миллерово 

в Ростовской области составит 140 км

24,8% составило падение
легального производства водки на российских заводах 

в 2014 году

•АКЦИЯ•

В январе компания «Роснефть» вру-

чает призы победителям всероссий-

ской акции «Выиграй автомобиль». 

45 счастливчиков из разных городов 

России получают или уже получили 

новенькую LADA Granta. За то, что 

с 1 октября по 15 декабря 2014 года, 

как наш герой, приобрели канистру 

моторного масла «Роснефть».

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Т
ридцатичетырехлетний Александр 

Шемякин из Воронежской области 

на выигрыш автомобиля не рассчи-

тывал. Как он сам рассказал «Труду» 

, в акции принял участие совершен-

но случайно: «Как обычно, купил мо-

торное масло «Роснефть» для очередной 

замены в своей машине. А дальше было 

просто– зарегистрировать промокод с 

этикетки от масла «Роснефть» на сайте 

www.rosneft-lada.ru. Я и зарегистрировал 

– сделать не трудно, а вдруг повезет»,– 

изложил он свое отношение к вопросу. 

Александру Шемякину повезло – теперь 

к LADA Priora, уже четыре года исправно 

решавшей транспортные задачи в семье, 

прибавилась новенькая Granta. Однако 

интересна мотивация: почему Александр 

и так покупал масло «Роснефть» и какое 

именно?

«Год назад, – рассказывает он, – я сле-

дил, как делали ТО моему автомобилю. 

Отработавшее импортное и недешевое 

масло, стекавшее из картера, показалось 

мне недостаточно черным. Вы же знаете, 

что хорошее масло к концу срока эксплуа-

тации должно почернеть – это значит, что 

оно обладает хорошими моющими каче-

ствами и вымыло всю выработку и сажу 

в двигателе. Я спросил мастера: стоит ли 

начать использовать другое масло, и если 

да, то какое? Ну вот он и посоветовал мне 

попробовать перейти на масло «Роснефть».

Не скрою, сначала совет мастера не 

показался мне очевидным, сами пони-

маете, поэтому я изучил автомобильные 

форумы. Нашел много положительных от-

зывов про масла «Роснефть» – и ни одного 

отрицательного. В итоге у меня были сле-

дующие соображения: по отзывам, масло 

Ключи от автомобиля за верность марке
«Роснефть» вручает призы победителям акции

«Роснефть» не уступает западным анало-

гам, еще оно существенно дешевле. И про 

то, чтобы его подделывали, не слышно, 

то есть оно точно настоящее. В результате 

с осени 2013 года я заливаю в двигатель 

своей Priora масло «Роснефть», а именно 

марку Premium 5W-40. Весь год – полет 

нормальный. По утрам с мороза заводит-

ся легко. Поэтому через год, когда пришло 

время менять масло, уже не думал над 

вопросом выбора, а просто купил такое 

же. Ну а заодно зарегистрировался – и вот, 

пожалуйста, новую машину выиграл».

На самом деле в удачу при проведении 

всевозможных акций российские потре-

бители не сильно верят. О чем в данном 

случае многие автомобилисты теперь бу-

дут сожалеть.

Призовой фонд акции составил 45 ав-

томобилей LADA Granta, разыгранных 

в разных регионах – от Архангельска и 

Астрахани до Читы и Ярославля. Ну а тем, 

кто вовремя не успел или не захотел реги-

стрировать промокод от масла «Роснефть» 

на указанном сайте, остается ждать сле-

дующей акции компании.

«Роснефть» лидирует на российском 

рынке – компания реализует около 

585 тысяч тонн масел в год. Помимо мо-

торных, промывочных и трансмиссион-

ных масел для автомобилей компания 

производит также специальные и инду-

стриальные масла – для автотракторных, 

судовых, вертолетных, стационарных 

двигателей, турбинные, трансформа-

торные, а еще смазочные материалы для 

авиационной и ракетно-космической 

отраслей. Это отдельная история, свиде-

тельствующая, однако, о компетенции 

в этой сфере.

Для автотранспорта компания выпу-

скает широкий ассортимент смазочных 

материалов. Масла «Роснефть» посту-

пают на главный конвейер «АвтоВАЗа» 

для первичной заливки в двигатели и 

коробки передач. Автогигант и крупней-

шая неф тяная компания совместно ведут 

разработку, испытание и внедрение сма-

зочных материалов. Масла «Роснефть» 

на протяжении ряда лет – постоянные 

участники и лауреаты международных 

и российских конкурсов качества, были 

неоднократно отмечены золотым лого-

типом «100 лучших товаров России». Т

ШТРИХИ

В структуру ОАО «НК «Роснефть» входят 
пять предприятий по производству ма-
сел и смазочных материалов:

– Завод масел Ангарской нефтехи-
мической компании;

– Новокуйбышевский завод масел 
и присадок;

– Завод масел в Рязани; 
– Московский завод «Нефтепродукт» 
– НПЗ ОАО «Славнефть-ЯНОС» (доля 

в собственности).
Кроме того, в структуру ОАО «НК «Рос-

нефть» входит профильный научно-
исследовательский институт 
ОАО «СвНИИНП».

На всех предприятиях проводится 
масштабная инвестиционная програм-
ма модернизации производственных 
мощностей, в результате которой, 
в частности, фирменные масла «Рос-
нефть» соответствуют всем техническим 
и экологическим стандартам.

Александр Шемякин уже держит 

в руках ключи от новенькой 

Granta.

Федеральное государственное образовательное бюджетное учреждение высше-

го профессионального образования «Московский архитектурный институт (Государ-

ственная академия)» публикует настоящую Проектную декларацию (далее – Декларация) 
в соответствии, в порядке и на условиях, установленных требованиями статей 2, 3, 19-21 
Федерального закона «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных 
объектов недвижимости, и о внесении изменений в некоторые законодательные акты РФ» 
от 30.12.2004 г. № 214-ФЗ.

ИНФОРМАЦИЯ О ЗАСТРОЙЩИКЕ

Наименование: Полное наименование: Федеральное государственное бюджетное 

 образовательное учреждение высшего профессионального 

 образования «Московский архитектурный институт 

 (Государственная академия)»;

 Сокращенное наименование: МАРХИ;
 ИНН: 7702066990 
 КПП: 770201001
 ОГРН: 1027700471039 
Местонахождение: Юридический адрес: индекс 107031, г. Москва, ул. Рождественка, 
 дом 11/4, корп. 1, стр.4
 Фактический адрес: индекс 107031, г. Москва, ул. Рождественка, 
 дом 11/4, корп. 1, стр. 4
Режим работы Понедельник – пятница: с 09.00 до 17.00
застройщика: Обед: с 12.00 до 13.00
 Выходные: суббота, воскресенье. 
Офис продаж,  Местонахождение: индекс 105082, г. Москва, Рубцовская
место нахождения,  набережная, дом 2, строение 1
режим работы: Тел./факс: 8(495) 222-66-23,  8(495) 380-48-26 
 Режим работы: 
 Понедельник – пятница: с 09.00 до 18.00
 Выходные: суббота, воскресенье. 
Информация  Свидетельство серия ЛО № 042827 от 06.04.1994 года ОКПО 02068723
о государственной  Государственная налоговая инспекция № 2 Центрального округа.
регистрации:  Свидетельство о внесении записи в Единый государственный реестр 
 юридических лиц серия 77 № 013564305 от 15.07.2011 года, о чем 
 внесена запись в единый государственный реестр юридических лиц 
 за основным государственным регистрационным номером (ОГРН) 
 1027700471039. 
Информация  Свидетельство о постановке на учет Российской организации
о постановке  в налоговом органе юридического лица по месту нахождения
на учет  на территории Российской Федерации серия 77 № 013564306
в налоговом  выдано 08 сентября 1992 года Инспекцией Федеральной налоговой
органе:  службы № 2 по г. Москве. 
Сведения  Учредителем МАРХИ является Правительство Российской Федерации. 
об учредителях  Полномочия учредителя осуществляет Министерство образования 
(участниках)  Российской Федерации.
застройщика: Отношения между Министерством образования Российской Федерации 
 и МАРХИ определяется договором.
 Местонахождение Минобразования России: 115988, г. Москва, 
 ул. Люсиновская, дом 51. 
Информация Не участвовал.
о проектах 

строительства, 

в которых принимал 

участие застройщик 

в течение 

последних лет:

Финансовый Прибыль на данном этапе отсутствует до окончания строительства.
результат

Размер  Размер кредиторской задолженности по состоянию на 16.01.2015 год
кредиторской составляет: 39 997 418,21 рублей.
задолженности:

Размер  Размер дебиторской задолженности по состоянию на 16.01.2015 год
дебиторской  составляет: 226 981 011,03 рублей.
задолженности:

Информация о проекте строительства

Цель проекта  Возведение девятиэтажного жилого дома по адресу: РФ, город Москва,
строительства:  ЦАО, район Мещанский, Звонарский переулок, владение 3/4, 
 строение 1.
Этапы и сроки  Строительство ведется в 1 этап
реализации проекта  Начало строительства: I квартал 2015 года;
строительства: Окончание строительства: IV квартал 2015 г.
Заключение  Заключение № 145-П2/06 МГЭ от 02 апреля 2007 года;
экспертизы: Регистрационный номер заключения № 77-ГК/3.1.34.010549 
 от 07.05.2007 года;

Информация  Разрешение на строительство девятиэтажного жилого дома в г. Москве
о разрешении № RU77158000-010400. выданное Комитетом государственного 
на строительство:  строительного надзора города Москвы 24 декабря 2014 года.
Информация  Участок расположен по адресу: РФ, город Москва, ЦАО, 
о правах  район Мещанский, Звонарский переулок, владение 3/4, строение 1.
застройщика  Кадастровый номер земельного участка 77:01:010800:19.
на земельный  Земельный участок находится в федеральной собственности.
участок: Площадь земельного участка 0,07га.
 Застройщик действует на основании:
 1. Договора аренды земельного участка № М-01-016397, заключенного 
 31.05.2000г. между Московским Земельным Комитетом (Моском-
 земом) и Федеральным государственным бюджетным образовательным 
 учреждением высшего профессионального образования «Московским 
 архитектурным институтом (Государственной академией) – сокращенное 
 наименование МАРХИ.
 2. Дополнительного Соглашения № М-01-016397/1 от 03 июня 2011 
 года.
Сведения о границах Земельный участок общей площадью 0,07 га. 
и площади Адрес застройки: РФ, город Москва, ЦАО, район Мещанский, 
земельного Звонарский переулок, владение 3/4, строение 1, 
участка: (кадастровый № 77:01:010800:19)
Сведения  Проектом предусмотрено комплексное благоустройство территории
об элементах  с организацией необходимых подходов и подъездов, будет произведено
благоустройства: озеленение и установка малых архитектурных форм.
 Во внутреннем дворе и перед главным входом будут установлены 
 цветочницы, высажены декоративные кустарники, выполнено 
 вертикальное озеленение. 
 Дорожное покрытие проездов и автостоянок – каменная брусчатка, 
 покрытие тротуара – тротуарная морозостойкая плитка.
Месторасположение  РФ, город Москва, ул. Звонарский переулок, владение 3/4, 
объекта  строение 1
строительства: 
Описание объекта  • Площадь участка – 0,07 га;
строительства • Общая площадь – 5240,4 м2;
 • Объем (куб. м) – 22 192,8 (в том числе подземной части – 5369,0);
 • Площадь квартир – 3471,1
 • Количество этажей – 9; цоколь; и 2 подземных
 • Количество секций – 1; 
 • Количество квартир 24, в том числе: 
  трехкомнатные – 8, 
  четырехкомнатные – 16,
 • Общая площадь подземной автостоянки 
  вместимостью – 38 м/ мест, 
  площадью – 895,0 кв. м.
Функциональное  Не имеется.
назначение нежилых 

помещений, 

не входящих в состав 

общего имущества:
Объект  Строительный объем – 22 192,8 куб.м;
недвижимости,  Общая площадь здания: 5240,4 кв.м;
передаваемый  Общая площадь подземной части: 5369,0 кв.м;
участником долевого  Этажность – 9; цоколь; и 2 подземных;
строительства  Общая площадь квартир 3471,1 кв.м;
после получения  Количество квартир: – 24;
разрешения на ввод  в т.ч.: 
в эксплуатацию  – трехкомнатных – 8;
здания, описание  – четырехкомнатных – 16;
технических  Общая площадь подземной автостоянки вместимостью 38 м/мест,
характеристик,  895,0 кв.м.
указанных 

в соответствии 

с проектной 

документацией:

Состав общего  В состав общего имущества, которое будет находиться в общей долевой
имущества в здании, собственности участников долевого строительства после ввода
которое будет  в эксплуатацию, входят лестничные клетки, общие коридоры, 
находиться  водомерный узел, электрощитовая, технические помещения, 
в общей долевой  инженерное оборудование дома и внутри дворовые сети, 
собственности  благоустройство вокруг здания.
участников долевого  Состав общего имущества определен проектом и включает в себя
строительства после  помещения в соответствии с ст. 36 ЖК РФ.
получения  Доля каждого собственника в общем имуществе определяется 
разрешения на ввод  пропорционально общей площади помещений, приобретаемых 

в эксплуатацию  в собственность. Фактическая доля будет определена после 
указанного объекта  изготовления технического паспорта здания.
недвижимости

Предполагаемый  IV квартал 2015 г.
срок окончания 

СМР:

Сведения  II квартал 2016 г.
о предполагаемом 

сроке получения 

разрешения 

на ввод 

в эксплуатацию 

строящегося 

объекта:

Перечень органов  Органы местного самоуправления города Москвы,
государственной  наделенные полномочиями по вводу объекта в эксплуатацию.
власти, органов 

местного 

самоуправления 

и организаций, 

представители 

которых участвуют 

в приемке объекта 

строительства: 
Информация  При осуществлении данного проекта строительства возможны риски
о возможных  роста цен на товары, работы и услуги, изменение ставки
финансовых  рефинансирования ЦБ РФ, нестабильность законодательной базы, 
и прочих рисках:  риски финансовых рынков, что в окончательном итоге влияет 
 на себестоимость строительства. В сфере предпринимательской 
 деятельности обстоятельством, освобождающим от обязательств, 
 является воздействие непреодолимой силы, то есть землетрясение, 
 наводнение и т.д., а также военные действия, эпидемии, забастовки, 
 запретительные меры государственных органов: объявление карантина, 
 запрещение торговли в рамках международных санкций и т.д.
Общая планируемая  490 000 0000 рублей
стоимость жилого 

дома в рамках 

общего проекта 

застройки: 
Информация  Генеральный подрядчик – ООО «МосСтрой»

о перечне  Генеральный директор Лавринович Сергей Васильевич
организаций,  Юридический адрес: 119019 г. Москва, ул. Воздвиженка, д.9
осуществляющих  Фактический адрес: 105082, Российская Федерация, 
основные  г. Москва, Рубцовская наб., дом 2, строение 1,
строительно- ИНН 7704820556; КПП 770401001; ОГРН 112774712978;
монтажные  Наименования подрядчиков будут вноситься в проектную декларацию
и другие работы:  по мере заключения договоров.
Информация  В обеспечение исполнения обязательства Застройщика по договору,
о способе  в силу ст. 13 Федерального закон № 214 ФЗ от 30.12.2004г. «Об участии
обеспечения  в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов
исполнения  недвижимости и о внесении изменений в некоторые законодательные
обязательств  акты Российской Федерации», с момента государственной регистрации
застройщика  договора у участников долевого строительства считаются находящимися
по договору  в залоге: право аренды земельного участка, предоставленного под 
 строительства  объекта и объект незавершенного строительства, 
 строящийся на этом земельном участке.
Сведения  Отсутствуют
об иных договорах 

и сделках, 

на основании которых 

привлекаются 

денежные средства 

для строительства 

объекта, 

за исключением 

денежных средств 

на основании 

договоров 

долевого участия: 

Ректор 

Федерального государственного бюджетного образовательного учреждения 

высшего профессионального образования «Московский архитектурный институт 

(Государственная академия)»

Подпись ректора МАРХИ Д.О. Швидковский

Печать

ПРОЕКТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
на строительство девятиэтажного жилого дома, расположенного по адресу: РФ, город Москва, ЦАО, район Мещанский, Звонарский переулок, владение 3/4, строение 1.

от «15 » января 2015г.
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ощущение, что следователей кто-то то-

ропил». А кто именно, угадать нетрудно. 

Сегодня орловский губернатор готов даже 

оплатить (правда, из казны) следствен-

ные действия, чтобы упрятать депутата 

Рыбакова за решетку. Об чем он заявил 

с редкой прямотой все на той же коллегии. 

Цитируем «Орловскую правду». «Вадим 

Потомский подчеркнул, – сообщает га-

зета,– что если все дело в экспертизах, на 

которые требуются большие средства, то 

правительство Орловской области готово 

помочь». Потом глава региона повторил 

свою мысль: «Здесь вы тоже ждете экс-

пертизы? Мы вам готовы помогать!» И в 

третий раз обратился к следователям: 

«Вы оправдываете волокиту недостатком 

средств на оплату экспертиз. Мы вам по-

можем, дадим денег – только работайте!» 

Неужели Потомский привык, что фраза 

«Дам денег» решает любые вопросы?

Вообще-то похвально, что губернатор 

хочет выделить деньги для СКР из тре-

щащего по швам остродефицитного об-

ластного бюджета. Следователям нужно 

помогать. Но только не в том случае, когда 

эта «помощь» является целевой и направ-

лена на удовлетворение личных амбиций 

губернатора и устранение политического 

конкурента. Как тут не вспомнить ста-

рый анекдот про южанина, сидящего 

в ресторане с девушкой. К нему подходит 

гражданин и спрашивает: «Можно вашу 

даму пригласить на танец?» Тот отвечает: 

«Нет! Кто ее обедает, тот ее и танцует!» Но 

в данном случае девушку зовут Фемида. 

Любому понятно, что результаты таких 

«экспертиз», за которые платит одна из 

сторон конфликта, вряд ли помогают 

объективному поиску истины. Они бу-

дут подгоняться под нужный Потомскому 

результат и «доказывать» то, что не сумели 

доказать реальные экспертизы, уже прове-

денные следствием. Получается, именно 

на основе принципа «кто ее обедает, тот 

ее и танцует» и планируется новый этап 

«дела Рыбакова».

А потом господин Потомский с гордо-

стью сообщил, что в феврале встретится 

с главой Следственного комитета России 

Александром Бастрыкиным и уж ему-то 

выложит всю правду-матку про депутата 

Рыбакова, его покровителей, нерадивых 

следователей. И потребует направить 

в Орел спецгруппу. А имена тех, кого руко-

водство области считает «покровителями 

преступника», были озвучены в том же 

номере «Орловской правды», причем так 

прямолинейно, что даже сам Потомский, 

похоже, об этом пожалел. Но слово – не 

воробей.

Как заместителя генпрокурора 
обвинили в связях с бандитами
Автор статьи, посвященной делу Рыбако-

ва, – Валентина Остроушко, гендиректор 

ГУП «Орловский издательский дом», изда-

ющего газету. Кандидатура руководителя 

издательского дома утверждается лично 

губернатором, поэтому, видимо, считается, 

что главная задача чиновника – расширен-

ная интерпретация губернаторских оце-

нок и суждений. Недаром какой-то остряк 

сравнил госпожу Остроушко со знамени-

той Джен Псаки. При этом надо понимать: 

Продолжающаяся девальва-
ция рубля в целом негативно 
сказывается на отечествен-
ной экономике. Однако у 
этого процесса есть и свои 
плюсы. Компании, произво-
дящие конкурентоспособную 
продукцию с большой рубле-
вой долей в структуре затрат, 
начинают вытеснять с вну-
треннего рынка зарубежные 
аналоги.

В начале года Магнито-
горский металлургический 
комбинат отчитался о 5-мил-
лионной тонне проката на 
своем новом стане 2000. 
Этот агрегат, запущенный 
в эксплуатацию в 2011–
2012 годах, специализиру-
ется на производстве холод-
нокатаного и оцинкованного 
проката для автоконцернов, 
работающих в нашей стране, 
предприятий бытовой техни-
ки и строительной отрасли. 
Общая производственная 
мощность стана – 2 млн тонн 
готовой продукции в год. С 
учетом того, что основным 
рынком для ММК тради-
ционно являются Россия и 
страны СНГ, стан изначально 
задумывался как основа для 
импортозамещения.

Со времени запуска вто-
рой очереди комплекса стана 
2000 в 2012 году ММК про-
шел сложный путь по акцепта-
ции своей металлопродукции 
у автопроизводителей – от 
производства опытных 
партий до выполнения про-
мышленных заказов. Извест-
но, что автопром является 
крайне привередливым за-
казчиком, поскольку предъ-
являет к стали очень высокие 
требования по прочности 
и пластичности. Примером 
успешной работы ММК и вы-
полнения всех требований 
потребителей можно назвать 

начало серийных поставок 
автопроизводителям оцинко-
ванного и холоднокатаного 
проката из сверхнизкоугле-
родистых и микролегирован-
ных марок стали. В конце 
2014 года за разработку и 
освоение высококачествен-
ных и экономичных листовых 
сталей нового поколения для 
автопрома работники ММК 
были отмечены правитель-
ственной премией в области 
науки и техники.

За прошедшее с момента 
запуска стана время комби-
нат приступил к активной по-
литике вытеснения с рынка 
импортной продукции. Доста-
точно сказать, что «АвтоВАЗ», 
закупавший ранее сталь для 
одной из своих самых по-
пулярных моделей – LADA 
Largus – у европейских про-
изводителей, переключился 
на Магнитогорск. При этом 
экономия для автоконцерна 
составила 100 млн рублей, 
а общая доля металла Маг-
нитки в закупках «АвтоВАЗа» 
достигла уже 60%.

Сейчас помимо отече-
ственных автомобилестро-
ителей листовой прокат из 
инновационных марок стали 
у ММК покупают такие круп-
нейшие автоконцерны, пред-
ставленные в России, как 
Ford, Volkswagen и Renault 
– Nissan. Опытные образцы 
комбинат направил также 
в адрес компаний Hyundai и 
Daimler. Конъюнктура рынка, 
а также возможности ММК 
по производству высоко-
качественного автолиста 
требуемых марок, размеров 
и механических свойств 
открывают для комбината 
новые возможности в этой 
сфере. Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Министерство образования и науки
начало разработку списка 50 самых востребованных 

и перспективных специальностей в России

Опыт реабилитации наркоманов
с помощью сертификатов, успешно опробованный

в Пермском крае, может быть расширен на другие регионы

Магнитка вытесняет 

зарубежный автолист
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В прошлом году в Пермском 
крае выдали 160 сертифи-
катов для реабилитации 
наркопотребителей – вдвое 
больше, чем в 2013-м. На 
сегодня прошли реабили-
тацию и подтвердили факт 
ремиссии 23 человека, 
еще 65 – в процессе. Край 
первым в стране начал ре-
ализовывать очень важный 
проект. Здесь несколько 
лет действует новая модель 
социальной реабилитации 
наркоманов – с использова-
нием сертификата.

Согласившихся лечить 
от наркомании по сертифи-
катам отбирает комиссия 
с участием представителей 
региональных ФСКН, МВД, 
главного нарколога Перми, 
общественников. В минув-

шем году было выбрано пять 
организаций, большей ча-
стью некоммерческие. Спе-
циалисты центров работают 
с наркоманами, восстанав-
ливая их трудовые навыки, 
обучают, помогают искать ра-

боту. Положительные резуль-
таты после реабилитации 
таких «травкиных» – более 
половины случаев.

Как пояснил директор 
ФСКН России Виктор ИВА-

НОВ, вовлечение наркопо-
требителей в программы 
комплексной реабилитации 
и ресоциализации позволит 
не только освободить от 
наркотического плена их 
самих, но и даст большой оз-
доравливающий эффект для 
всего общества. Находясь 
в реабилитационном центре, 

человек доступен для меди-
цинского, психологического 
и социального воздействия 
и – что особенно важно! – 
выключается из незаконного 
оборота наркотиков.

Что это дает в масштабе 
страны? Из 290 тысяч еже-
годно привлекаемых к уго-
ловной и административной 
ответственности более 
200 тысяч являются наркопо-
требителями. При этом сум-
марные бюджетные затраты 
силовых структур, следствия, 
судов и пенитенциарной 
системы на привлечение 
к уголовной ответственности 
наркопотребителей состав-
ляют ежегодно 96 млрд руб-
лей. А реальный ежегодный 
ущерб экономике страны со-
ставляет цифру втрое боль-
шую. Вот и считайте... Т

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ

СЮЖЕТЫ

Травкин, ну будь человеком!

И
так, что же больше всего тревожит се-

годня главу региона? Его возмущает 

тот факт, что следователи, работа-

ющие по «делу Рыбакова», никак не 

закроют депутата в четырех стенах. 

Здесь уместно напомнить: «дело» появи-

лось летом 2014-го, когда Виталий Рыбаков, 

депутат областного совета народных депу-

татов, харизматичный политик и извест-

ный в области бизнесмен, был выдвинут 

в качестве кандидата на пост губернатора. 

В пылу предвыборной борьбы кандидат 

позволил себе некоторые разоблачения 

соперника – заявил о махинациях в предвы-

борном штабе господина Потомского с под-

писными листами. И даже довел дело до 

суда. Чем нажил себе смертельного врага.

Расплата не заставила себя долго ждать. 

Рыбакова сняли с выборов, возбудили про-

тив него несколько уголовных дел, органи-

зовали множество проверок его бизнеса 

и личных доходов-расходов. Правда, дела 

постепенно разваливались. Тогда опаль-

ного депутата уволили с работы и попы-

тались посадить под домашний арест. Но 

неудачно. В декабре состоялся митинг, на 

котором около 1,5 тысячи человек под-

держали Рыбакова – бывшего директора 

«Базы строительных товаров» и своего 

депутата. Тут уж губернатор совсем раз-

волновался и насел на силовиков, требуя 

от них «результатов».

Каких именно? Задачу-минимум го-

сподин Потомский поставил вполне кон-

кретно. На уже упомянутом заседании 

коллегии Орловского управления След-

ственного комитета России губернатор 

самолично (он сам и следствие, и суд?) 

инструктировал начальника управления 

Сергея Сазина и членов коллегии: «Удиви-

тельно! В отношении человека возбужде-

но четыре уголовных дела, и вы не берете 

с него подписку о невыезде. Он выводит 

людей на улицу, создает социальное на-

пряжение. А вы ему это позволяете!»

Получается, мера пресечения нужна не 

для того, чтобы исключить возможные по-

пытки скрыться от следствия или влиять 

на его ход. Губернатор вне себя потому, 

что скандал с преследованием оппонента 

вышел за местные рамки. Да и факт-то на-

лицо: социальное напряжение в области 

есть. Но кто его создает – вопрос спорный. 

Руководит-то регионом не Рыбаков…

Вот как оценил ситуацию другой экс-

кандидат в губернаторы, Сергей Исаков. 

В интервью «Новой газете» он сказал: «Да, 

ко мне не приходят с обыском. Скажу чест-

но: в данном случае руки у Потомского ко-

ротковаты. Но если бы я работал в Орле, то, 

несомненно, разделил бы судьбу Виталия 

Рыбакова. Сейчас вся административная 

мощь брошена на то, чтобы скомпромети-

ровать его и обанкротить до этого успешно 

работавшее предприятие… То, что сейчас 

творится вокруг бизнеса, иначе как бес-

пределом не назовешь».

«Мы вам поможем, денег дадим – 
только работайте!»
В декабре прошлого года «Коммерсантъ» 

написал: «Для того чтобы выдвигать 

столь серьезные обвинения, необходимо 

быть уверенным в виновности человека. 

Но в деле нет экспертиз, допрошенных 

свидетелей и других материалов. Такое 

Кто Фемиду обедает, тот ее и танцует
Орловский губернатор надумал столкнуть лбами Генпрокуратуру 
и Следственный комитет?

размышления и выводы Псаки местного 

масштаба не могут появиться в печати без 

высочайшего одобрения.

Итак, кто же, по мнению автора, меша-

ет отправить депутата областного совета 

Виталия Рыбакова в места не столь отда-

ленные? Для начала Остроушко обвиня-

ет в бездействии и заговоре налоговиков: 

«Что-то знает и руководство областной 

налоговой инспекции, которое в течение 

полугода не реагировало на обращения 

из УБЭП провести проверку всех аффили-

рованных Рыбакову фирм... » Откуда же 

взялись эти нерадивые люди в погонах, 

не кидающиеся на Рыбакова по первому 

свистку губернатора? «Нынешний главный 

налоговик Орловской области, так же как 

и руководитель Следственного управле-

ния Сазин, приехал к нам из Воронежской 

области. В то самое время, когда прокура-

турой нашей области руководил уроженец 

Воронежской области, нынешний заме-

ститель генерального прокурора по Юж-

ному федеральному округу Воробьев. Он 

собирал здесь свои кадры, которые и взяли 

наш регион в оборот».

Вот так, ни больше и ни меньше! Заме-

ститель генпрокурора и два начальника 

областных управлений обвиняются в кор-

рупции и противодействии «честному рас-

следованию». Конечно, обвинения сопрово-

ждаются оговорками типа «поговаривают» 

и «якобы», но суть от этого не меняется. 

Читаем: «Сергей Дмитриевич Воробьев 

частенько наведывается в Орловскую об-

ласть, был здесь, поговаривают, и 9 января, 

собирал своих, и якобы высокое собрание 

обсуждало судьбу Рыбакова. Но если это 

не так, почему Сазин (начальник управле-

ния СКР. – «Труд») активно сопротивляет-

ся по делам Рыбакова? Раньше ведь такой 

бесстрашный был, когда его управление 

возбуждало дела в отношении Кочуева, Со-

шникова, допрашивало Строева... У этих 

была власть, но не было такой «вкусной» 

базы, с которой можно построить не один 

дом и не одну дачу…»

А дальше местная газета объявляет, 

что существует целый заговор, который 

не дает губернатору справиться со строп-

тивым депутатом. Автор сетует, что некие 

«новые руководители» бессильны против 

«прокурорской крыши». Еще цитата: «На-

писать заявление в полицию об этом они 

не могут: сами бывшие сотрудники мили-

ции, они отлично знают, кто за кем стоит 

и почему «дело Рыбаковых» не движет-

ся… Последнее сообщение, которое они 

получили: люди, которые заинтересованы 

в угроблении этого дела (а это, напомним 

выводы статьи, заместитель генпрокурора 

РФ, начальник Следственного управления 

по Орловской области СКР и начальник 

налоговой инспекции области. – «Труд»), 

вели переговоры с чеховской преступной 

группировкой…»

Чем сердце успокоится?
А теперь представим день, когда господина 

Потомского примет (если, конечно, по-

сле таких «откровений» вообще примет) 

глава СКР Александр Бастрыкин. Что ему 

расскажет орловский губернатор? Пожа-

луется, что никак не может расправиться 

с бывшим конкурентом? Что по этой при-

чине оказался с местными силовиками 

на ножах? Что зам генпрокурора вместе 

с чеховской преступной группировкой не 

дает ему наказать строптивого депутата? 

Или, может, рассчитывает на то, что после 

его разоблачений грянет новый конфликт 

между Генпрокуратурой и Следственным 

комитетом, а ему под шумок выделят во-

жделенную «спецгруппу из СКР», чтобы 

завершить одним ударом губернаторскую 

вендетту?

Ответы на эти вопросы мы получим 

в скором будущем. Будем следить за си-

туацией. И за публикациями в орловской 

прессе, где события получают особо при-

чудливую трактовку. Т

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

21 января «Труд» рассказал, как губернатор Орловской области Вадим Потомский 

в стремлении найти управу на депутата облсовета Виталия Рыбакова пытается руково-

дить федеральными силовыми структурами, втягивая их в вендетту. Тема исчерпана? 

Как бы не так! Уже на следующий день после выхода газеты губернатор выступил на 

расширенной коллегии Следственного управления СКР по Орловской области с такими 

откровениями, что у людей, понимающих в субординации, уши покраснели. Ряд тезисов 

из этого выступления получил развитие в «Орловской правде», обвинившей в «крышева-

нии преступника» и связях с бандитами... заместителя генерального прокурора России. 

В этой же публикации его, по сути, сталкивают лбами с руководством Следственного ко-

митета РФ (куда, кстати, на прием так стремится попасть губернатор). Что ж, попробуем 

разобраться в таком хитросплетении.

ОЛЬГА МАКАРОВА

Любому 
понятно, что 
результаты 
«экспертиз», 
за которые 
платит одна 
из сторон 
конфликта, 
вряд ли 
помогают 
объективному 
поиску 
истины

96 млрд 
рублей составляют 
ежегодные суммарные 
бюджетные затраты на 
привлечение к уголовной 
ответственности наркопо-
требителей

Уничтожение очередной конфискованной партии наркотиков.
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Потребительская инфляция,
по оценкам экспертов ФНПР, выросла и составляет 

уже более 20%

Размер минимальной зарплаты
в 2014 году был установлен на уровне прожиточного минимума 

и выше только в 32 субъектах Российской Федерации

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Без малого год назад олимпийский 

Сочи встречал лучших спортсменов 

мира – в борьбе сильнейших победила 

Россия. 7 февраля Сочи примет сотни 

профсоюзных лидеров и активистов 

со всех концов страны. Победит ли 

Россия в борьбе с недобросовестными 

работодателями, государственной бю-

рократией и халатностью чиновников 

на ответственных должностях?

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

О 
внутренних проблемах страны 

и путях их решения в преддверии 

IX съезда Федерации независимых 

профсоюзов России – наш разговор 

с председателем ФНПР Михаилом 
ШМАКОВЫМ.

– Михаил Викторович, съезды ФНПР – 
это всегда острые выступления участ-
ников, разбор работы федерации и по-
становка новых масштабных задач. Что 
ожидаете от нынешнего съезда? Какие 
задачи предложите?
– IX съезд ФНПР собирается в непростых 

условиях непрекращающегося наступле-

ния работодателей на права трудящихся 

и профсоюзов, наметившихся тенденций 

снижения социальных гарантий. Падение 

курса рубля относительно бивалютной 

корзины переводит экономику России 

в состояние коллапса. Попытки прави-

тельства России и Центрального банка 

выправить ситуацию неэффективны.

Пеняя на санкции, РСПП вновь пыта-

ется внести поправки в Трудовой кодекс 

РФ, развязывающие руки работодателям. 

Предлагается, например, расширение сфе-

ры применения срочных трудовых догово-

ров, упрощение процедуры и сокращение 

сроков увольнения работников, то есть 

РСПП хочет решать свои проблемы за счет 

трудящихся.

Внешние факторы, безусловно, ска-

зываются на экономической ситуации в 

стране. Но основные причины нарастания 

кризисных явлений – внутренние. Это пре-

жде всего сырьевая модель экономического 

развития и неэффективность либеральных 

методов управления, в результате которых 

экономический рост в России фактически 

остановился. А реальная зарплата работ-

ников не только не растет, но неуклонно 

снижается. Потребительская инфляция, 

по оценкам экспертов ФНПР, наоборот, вы-

росла и составляет уже более 20%.

Можно ответственно говорить о том, 

что при продолжении такой политики 

лишенные и западных, и российских 

кредитов предприятия будут ускоренно 

разоряться, а их работники пополнят ар-

мию безработных. В этой ситуации не-

обходимы срочные и решительные меры. 

Власть России обязана ограничить дей-

ствия валютных спекулянтов. Необходима 

программа внутреннего кредитования 

российских предприятий реального сек-

тора экономики под сниженный процент. 

При этом контрольные органы обязаны не 

допустить перекачки кредитных средств 

на валютную биржу. Нужен жесткий кон-

троль над ценами и пресечение попыток 

торговых сетей получить дополнительную 

маржу, используя ажиотажный спрос.

Федерация независимых профсоюзов 

России оценивает происходящее как крах 

либеральной экономической и финан-

совой политики, о пагубности которой 

проф союзы России неоднократно гово-

рили. Уже сейчас понятно, что впереди 

серьезная борьба. И на своем съезде мы 

решим, какие призывы выдвигать и какие 

действия предпринимать в борьбе за права 

трудящихся.

Инициативы как диверсии
– Много споров в прошлом году вызвал 
и законопроект о так называемых ТОР – 
территориях опережающего развития, 
где бизнес может меньше платить в со-
циальные фонды, чем в других регио-
нах. Какие перспективы, на ваш взгляд, 
у подобного закона?

– Нам предлагают создать территории, 

где будут отменены районные коэффи-

циенты, а сумма взносов в социальные 

фонды составит всего лишь 7,6% от зара-

ботной платы. Разница между льготным 

и стандартным отчислением должна ком-

пенсироваться за счет государственного 

бюджета. Правда, в бюджете на это денег 

не предусмотрено.

Мы как профсоюзная сторона Россий-

ской трехсторонней комиссии давали 

больше десятка замечаний по предвари-

тельному рассмотрению этого закона. 

Если оставить его в нынешнем виде, то 

проще сделать территорией опережаю-

щего развития всю страну! Почему в Во-

логодской, Ивановской, Курской областях 

платят полностью отчисления в социаль-

ные фонды, а в регионах, куда будут прив-

Залезть в кошелек трудящихся не дадим
Председатель ФНПР Михаил Шмаков – о съезде, зарплатах, пособиях, профстандартах и хрупком социальном мире

лекаться инвестиции, – минимум? Если 

цель – создать в регионах хороший инве-

стиционный климат, давайте создадим 

его по всей стране! И пусть весь бизнес 

в России платит 7,6% в качестве взносов 

в социальные фонды, а государство бу-

дет доплачивать из бюджета. Тогда, может 

быть, вся Россия заживет, а не только ТОР?

Подобные инициативы некоторых 

чиновников и работодателей мы воспри-

нимаем как неприкрытую диверсию по 

отношению к сложившейся системе со-

циально-трудовых отношений. Поэтому 

борьба вокруг этого вопроса далеко не 

закончена.

– В конце прошлого года вновь обостри-
лась тема введения в России профстан-
дартов. С одной стороны – идея пра-
вильная: улучшить ситуацию на рынке 
труда, повысить производительность, 
с другой – у многих россиян возникают 
опасения, что новые стандарты только 
прибавят нам сложности. Каково мне-
ние профсоюзов?
– Очевидно: национальная система квали-

фикации необходима! Она должна увязы-

вать между собой требования работника 

к рабочему месту, профессиональному 

образованию и заработной плате. Проф-

стандарт должен описывать профессию, 

ранжировать уровни квалификации. На 

каждом уровне – определенный размер 

оплаты, базовый оклад, к которому работ-

ник может стремиться.

Проблема в том, что сегодня нацио-

нальная система квалификации состоит 

из несовершенных элементов, никак не 

связанных между собой. Принятые стан-

дарты разнородны по структуре и содер-

жанию: в одних описана одна профессия, 

в других – несколько. В результате сложно 

определить общие правила применения 

профстандартов. Следовательно, работо-

датели смогут навешивать на работни-

ков столько обязанностей, сколько сочтут 

нужным.

Минтруд и работодатели выступают ка-

тегорически против установления разме-

ров зарплаты по уровню квалификации и 

увязки профстандартов с государственны-

ми образовательными стандартами. В ре-

зультате учебные учреждения не смогут 

подготовить кадры, востребованные на 

рынке труда, а повышение квалификации 

не гарантирует работнику рост зарплаты.

Сегодня не ясно, кто и на основании 

чего будет оценивать уровень квалифи-

кации конкретного человека, кто, где 

и за чей счет будет готовить кадры для 

оценки и сертификации квалификации. 

В результате эта процедура может стать 

еще одним легальным способом отъема 

денег у населения.

Наше мнение: национальная система 

квалификации в сегодняшнем виде не 

ведет к обеспечению высокопроизводи-

тельных, а значит, достойных рабочих 

мест квалифицированными кадрами. 

Федерация независимых профсоюзов Рос-

сии предлагает установить срок введения 

в действие профессиональных стандартов 

для организаций всех форм собственности 

с 1 января 2020 года. При этом мы считаем 

необходимым дополнить обсуждающийся 

законопроект нормой об учете мнения 

профсоюзной организации при примене-

нии профессиональных стандартов в ор-

ганизации или на предприятии.

Совершенствовать систему
– Профсоюзы давно выступают за со-
ответствие доходов населения прожи-
точному минимуму. Как оцениваете по-
вышение минимальной оплаты труда 
в стране?

– В 2014 году размер минимальной зарпла-

ты был установлен на уровне прожиточ-

ного минимума и выше только в 32 субъ-

ектах Российской Федерации. Бывает, 

что приемлемый уровень устанавливают 

только в частном секторе, а бюджетникам 

определяют гораздо меньшую сумму. Это 

недопустимо!

Мы видим, что с выполнением май-

ских указов президента РФ по повыше-

нию оплаты труда отдельным категориям 

работников бюджетной сферы возникли 

сложности. Повысить зарплату удается 

в основном за счет увеличения эксплуата-

ции работников, выживших после опти-

мизации бюджетных учреждений. В этом 

году ситуация может еще усложниться.

Что должно делать государство? Во-

первых, обеспечить безусловное финан-

сирование программы поэтапного со-

вершенствования системы оплаты труда. 

Во-вторых, отказаться от практики сво-

рачивания перечня бесплатных услуг, 

оказываемых населению бюджетными 

учреждениями образования, здравоохра-

нения, культуры. В-третьих, не допустить 

изменения методики начисления средней 

зарплаты в регионах, которая ставит це-

лью искусственное занижение темпов ро-

ста зарплаты бюджетников. В-четвертых, 

не допустить увеличения эксплуатации 

работников бюджетной сферы в ходе этих 

реформ.

Установление базовых ставок и окла-

дов позволит также сократить неспра-

ведливую разницу в доходах и способ-

ствовать реализации принципа равной 

оплаты за равный труд на государствен-

ном уровне.

– Много нареканий сегодня и к системе 
выплаты пособий по безработице. Что 
предлагает здесь ФНПР?
– Одной из мер повышения качества тру-

довых ресурсов, как это ни покажется 

парадоксальным, является увеличение 

пособия по безработице. Для большинства 

безработных граждан это единственный 

источник дохода. Поэтому ФНПР пред-

лагает установить два вида пособия по 

безработице: социальное базовое – при-

мерно как сейчас существует – и страхо-

вое. Социальное базовое пособие должно 

выплачиваться безработным гражданам 

из средств федерального бюджета и со-

ответствовать уровню прожиточного 

минимума трудоспособного населения 

России. Страховое пособие по безработи-

це предлагается выплачивать из средств 

страхования от потери работы, которое 

необходимо восстанавливать. Минтруд 

нас в этом поддерживает.

Повысить внутреннюю 
мобильность
– Очень часто россияне винят в низкой 
зарплате и сложностях трудоустройства 
большое засилье мигрантов из стран 
ближнего зарубежья. Как оцениваете 
миграционную политику государства?

– Внешняя трудовая миграция регули-

руется неэффективно – это еще один 

вызов достойному труду. Бизнес и его 

политические сторонники в настоящее 

время пролоббировали принятие по-

правок в федеральный закон о право-

вом положении иностранных граждан. 

Данные поправки направлены на замену 

квотирования как основного механизма 

контроля над привлечением иностран-

ных трудовых мигрантов, системой по-

лучения патентов.

Патентная система фактически отменя-

ет принцип приоритетного трудоустрой-

ства российских граждан и государствен-

ное регулирование иностранной рабочей 

силы. Законопроект не предусматривает 

возможности влиять на процесс привлече-

ния иностранных работников прежними 

способами.

Мы предлагаем поставить процесс 

прив лечения рабочих-мигрантов под 

контроль региональных трехсторонних 

комиссий по регулированию социаль-

но-трудовых отношений, ну и, соответ-

ственно, федеральной трехсторонней 

комиссии.

Другая проблема: долгие годы россий-

ская миграционная политика ограничи-

валась регулированием только внешней 

трудовой миграции. Внутренняя трудовая 

миграция выпала из системы государ-

ственного управления. Интерес к ней стал 

пробуждаться лишь в самое последнее 

время благодаря давлению профсоюзов 

и позиции восстановленного Минтруда, 

которое борется за цивилизованные тру-

довые отношения. Вместе нам удается шаг 

за шагом поправлять ситуацию.

Создается впечатление, что Федераль-

ная миграционная служба вообще не 

способна регулировать миграцию. И фак-

тически выполняет только полицейскую 

функцию. Но и Минтруд пока не спешит 

брать на себя всю ответственность за ми-

грационную политику и регулирование 

рынка труда. Получается, этим вопросом 

сегодня больше занимаются полицейские 

в сапогах, а не специалисты-экономисты. 

– Что еще мешает россиянам быть бо-
лее мобильными, переезжать в другие 
города и регионы в поисках более до-
стойной работы и заменять на рынке 
внешних мигрантов?
– Территориальная мобильность россий-

ских граждан осложняется неразвитостью 

рынка аренды доступного жилья, низким 

размером пособия по безработице и ком-

пенсации за проезд. Результат – высокий 

уровень безработицы среди сельского 

населения в населенных пунктах с моно-

экономической структурой, регионах 

Северного Кавказа и других. Ситуация 

осложняется привлечением иностранной 

рабочей силы при наличии квалифициро-

ванных безработных соотечественников 

в соседних регионах.

Но мы рады, что Минтруду в прошлом 

году удалось наконец убедить правитель-

ство России в необходимости принятия 

федерального закона о повышении вну-

тренней трудовой мобильности. Суть за-

конопроекта заключается в компенсации 

работодателю расходов на привлечение 

граждан из других регионов России.

– Многие проблемы в сфере труда можно 
решить только путем договоренности 
всех сторон: профсоюзов, работодате-
лей, государства. Как достичь реально-
го социального партнерства?
– По Трудовому кодексу одним из принци-

пов социального партнерства является до-

бровольность принятия сторонами на себя 

обязательств в сфере труда. Обязательства 

брать всегда сложно, поэтому необходи-

мо создать условия, когда работодателю 

будет выгоднее участвовать в социальном 

партнерстве, чем игнорировать его.

В связи с этим мы направили в Мин-

труд следующие предложения. Во-первых, 

дополнить перечень требований к участ-

никам госзакупок – они должны участво-

вать в системе социального партнерства, 

входить в объединения работодателя 

и выполнять отраслевые региональные 

соглашения. Кстати, в ряде регионов та-

кие требования уже выставляются. Ранее 

подобная практика была в Москве, сегод-

ня – в Ростовской области, где губернатор 

Голубев убеждает работодателей и орга-

низации присоединяться к отраслевым 

соглашениям и использует для этого все 

возможные ресурсы. Подобный опыт надо 

распространять и на другие регионы.

Во-вторых, нужно обязать госкомпа-

нии участвовать в объединениях рабо-

тодателей и распространить на них от-

раслевые соглашения. Как показывает 

практика, компании с мажоритарным 

государственным участием более склон-

ны к подобным договоренностям. Им 

только нужно убедительно сказать, что 

это необходимо. А пока не скажешь, они 

первые будут сопротивляться. В-третьих, 

исключить меры государственной под-

держки организаций, находящихся вне 

системы социального партнерства. Это 

должен быть четкий посыл к бизнесу со 

стороны государства.

ФНПР рассматривает социально-эко-

номические условия начала 2015 года 

не как обстоятельства, оправдываю-

щие свертывание социально-трудовых 

гарантий, а как возможность установ-

ления эффективного социального диа-

лога, обеспечивающего достойный труд 

и устойчивый экономический рост. Мы 

представляем интересы миллионов чле-

нов профсоюзов и готовы как к перегово-

рам по всем имеющимся и возникающим 

проб лемам, так и к борьбе за социаль-

ную справедливость и достойную жизнь 

россиян. И в этой борьбе мы намерены 

побеждать! Т

Основные 
причины 
нарастания 
кризисных 
явлений – 
внутренние. 
Это прежде всего 
сырьевая модель 
экономического 
развития и 
неэффективность 
либеральных 
методов 
управления 
экономикой
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Финансирование культуры в 2015 году сократится на 10%. 
Как отмечают в Министерстве культуры, в первую очередь это коснется строительства новых объектов, а также некоторых 

театральных и кинофестивалей. Расходы на реставрацию объектов культурного наследия при этом сокращены не будут

Соловей, сын соловья
Разговор с Поладом Бюль-Бюль оглы накануне его 70-летия

КИРИЛЛ ПРИВАЛОВ

П
олад Бюль-Бюлевич, ус-
лышал ли, как вы поете, 
ваш отец – певец, полу-
чивший от азербайджан-
ского народа за красоту 

голоса прозвище Бюль-Бюль 
(Соловей)?
– Он так и не узнал, как я по-

настоящему, не по-мальчишески, 

пою. Отец ушел из жизни, когда 

я учился в 9-м классе. Мне было 

тогда всего 15, но я чувствовал 

себя взрослым. Наверное, такая 

самостоятельность у меня в кро-

ви. Ведь мой отец уже в 7 лет был 

певцом, личностью.

– Родовой приговор… Ганди-
кап или дополнительная от-
ветственность?
– В те времена фамильная при-

надлежность не имела большо-

го значения. К знаменитостям 

ровнее относились, нежели 

сейчас. Стартовая площадка 

в музыкальном деле в СССР у 

всех была одинаковая. Может, 

я и заблуждаюсь, но, когда по-

явились мои первые песни, дело 

само собой пошло. Песни ведь 

как любовь – нравится или нет. 

Насильно никого слушать себя 

не заставишь. 

– Признаюсь, под вашу песню 
я первый раз пригласил девушку 
на танец. Это были «Фиалки»...
– Лучше всех «Фиалки» пел Маго-

маев. Муслим был старше меня 

на три года, но никакой разницы 

в возрасте никогда не чувствова-

лось. Мы жили с Магомаевыми 

через стенку: подъезды разные, 

а квартиры соседние. И с Мусли-

ком все время перестукивались, 

даже выработали для этого целый 

код. Оба учились в музыкальной 

школе. И вот однажды Муслим 

как-то испуганно постучал мне: 

«Выйди на балкон!» Выглядываю – 

на Муслиме лица нет: «Кажется, 

у меня баритон. Голос пошел!» Я 

ему: «Пойдем к папе…» Мой отец 

сел за рояль, Муслима послушал: 

«Да у тебя настоящий баритон! 

Учиться надо…»

– А вы учились?
– Петь? Никогда! Я – профессио-

нальный композитор. Мой настав-

ник, выдающийся композитор и 

педагог Кара Караев сказал мне: 

«Можешь, конечно, петь, только 

•ДАТА•

Голос у Полада легкий, чистый 

и звонкий, особенно в верх-

них нотах: «Ты мне сказа-а-ла, 

что позвонишь сего-о-дня…» 

Кто у нас не знает этой пес-

ни – «Позвони»? Но Полад 

Бюль-Бюль оглы – не только 

композитор и певец. Он ак-

тер, политик, доктор искус-

ствоведения. А теперь еще и 

возглавляет в РФ посольство 

Азербайджанской Республи-

ки. «Труд» присоединяется к 

многочисленным поздравле-

ниям в адрес этого талантли-

вого человека, отмечающего 

4 февраля 70-летие.

не превращай это в профессию. 

Тебя не для того учили в кон-

серватории. Ты – композитор, 

должен писать серьезные произ-

ведения…» Такая установка. За 

следованием ей строго следила 

мама, да и я верил Караеву как 

Богу. Людей такого масштаба не 

может быть много...

В сталинское время, когда Жда-

нов и его камарилья обрушились 

на Шостаковича, досталось и его 

ученикам – Джевдету Гаджиеву 

и Кара Караеву. В Азербайджане 

хватало желающих обвинить пи-

томцев Шостаковича в «сумбуре 

вместо музыки». Дескать, они в 

Москве учились и теперь не туда 

тащат азербайджанскую нацио-

нальную музыку. А мой папа стал 

одним из тех редких людей, кто 

их защитил. Глава республики 

Багиров, доверенное лицо Берии, 

контролировал в Азербайджане 

все. В 1946-м в Баку готовилась 

постановка оперы «Родина», напи-

санной Гаджиевым и Караевым. 

Однако кто-то накрутил Багирова: 

«Это ученики Шостаковича, того 

самого…» Последовала команда 

оперу не играть. А тут правитель-

ственный концерт, сам Багиров в 

зале. Выходит на сцену мой папа 

и поет арию Аслана из оперы «Ро-

дина». Без объявления, на бис! 

Аплодисменты – музыка-то пре-

красная. После концерта Багиров 

обращается к папе: «Слушай, что 

за красивую вещь ты исполнил?!» 

А тот ему: «А это из оперы Караева 

и Гаджиева «Родина». Почему-то 

не разрешают ее поставить…» 

Не каждый в то время мог такое 

сделать, скажу я вам... В общем, 

Багиров велел оперу поставить. 

Вскоре она получила Сталинскую 

премию, а Караев и Гаджиев – пу-

тевку в большую композиторскую 

жизнь.

– Не говорите только, будто по-
сле всего этого Кара Караев не 
оказывал вам поддержки.
– Принимая меня в консервато-

рию, Караев сказал: «Первый год 

покажет, сможешь ли ты у меня за-

ниматься. Не обижайся, но только 

со временем я тебе скажу, будешь 

ты настоящим композитором или 

останешься писать одни лишь пес-

ни». Через год я сдавал экзамен. 

Обычно молодые композиторы 

играли сами, а я подготовил пар-

тии для скрипача и пианиста. 

Караев собрал класс и принялся 

раздавать оценки: «Тебе – четы-

ре, тебе – пять…» А мне заявляет: 

«Коллеги хотели поставить тебе 

пять, а я настоял на четверке. Счи-

таю, ты можешь работать лучше. 

Останешься в моем классе».

– В общем, вас воспитывали на 
шишках?
– Зато потом всю жизнь старался 

следовать известному принципу 

«делай, что должно, а там будь 

что будет!» И директором, и ми-

нистром, и послом. Бывает, дума-

ешь: налево пойдешь – голову по-

теряешь, направо... Значит, надо 

действовать по совести. Пригоди-

лось это правило, особенно когда 

18 лет был министром культуры 

Азербайджана. В частности, за-

претил фонограмму, пресловутую 

«фанеру».

– Ту самую, про которую не-
которые представители попсы 
придумали поговорку: «Мертвое 
дело – живая копейка»?
– Ее, проклятую! Сейчас артисты 

меня благодарят: «Вы вернули 

нас к нормальной жизни». А что 

было? «Фанера» – это контрафакт, 

махинация. Но... Вот в России «фа-

неру» так и не смогли запретить. У 

меня же получилось. Потому что 

все хорошие залы в Азербайджане 

в ведении Минкультуры. Я издал 

ведомственный приказ о запрете 

на фонограммы – и все, зажато! 

Даже минусовку объявил вне зако-

на. Половинчатое решение нельзя 

было принимать, понимаете?

Был случай. Я в Турции, звонит 

Муслим: «Что ты напридумывал? 

Мне жалуется из Баку Валерий 

Леонтьев, у него концерт срыва-

ется». Оказывается, у Леонтьева 

минусовка, а наши наотрез от-

казываются ее ставить. Валерий 

грозится концерт отменить... 

Скандал. Позвонил, разобрались. 

Оказалось, Леонтьев весь концерт 

поет живьем, лишь в одной песне 

у него техническая запись – звуков 

природы… Ну это не так страшно.

– А что такое «застрять в эстра-
де»? Что-то обидное для арти-
ста?
– Артист появился на эстраде, 

взлетел. Но популярность – девуш-

ка ветреная. Она может и быстро 

исчезнуть, если ей что-то не по 

душе. Человек же думает по инер-

ции, что он суперстар... Многие 

так застревают в этой неопреде-

ленности. Меня всегда спасала 

профессия композитора. Музы-

ку к фильмам пишешь, не поешь 

и никуда не ездишь. Моя личная 

фонотека не очень большая, зато 

попадал в шлягеры. Пел исклю-

чительно собственные песни, от 

других всегда отказывался. Ни о 

какой конкуренции с Муслимом 

или с другими и речи быть не 

могло. Магомаев это прекрасно 

понимал...

Муслик, бывало, просил меня 

спеть мои азербайджанские песни 

в стиле национальных мугамов: 

«Как это у тебя такие переливы 

получаются?» Откуда я знаю? 

Открываю рот и пою. И с компо-

зиторством то же самое. Вот мне 

уже 70, а я не знаю, как музыка 

пишется. В какой-то момент она 

просто приходит к тебе – и все... Т

Вот мне уже 70, 
а я не знаю, как 
музыка пишется. 
В какой-то момент 
она просто 
приходит к тебе – 
и все... 

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса пред-

ложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 01/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка средств гигиены для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 

117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию 

о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, 
с 30 января 2015 г. в рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов. Документация о запросе пред-
ложений предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и 
при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 06 февраля 2015 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов 06 февраля 2015 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич, телефон: +7 (495) 411-87-29, электронная 
почта: E.Yakobchuk@gazprom-international.com.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Объявление

ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1832-OD) на право заключения договора на выполнение работ по де-

монтажу линии ВЛ-10 кВ в Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1843-OD) на право заключения договора на выполнение работ по до-

ведению глубины залегания нефтепровода и кабеля ВОЛС до проектных 

отметок на участке 600-669км МН в Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1844-OD) на право заключения договора на выполнение работ по ре-

монту вдольтрассового проезда на участке 747-952км (участок с 927,4 по 

931,9 км) в Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1859-OD) на право заключения договора на оказание услуг по обсле-

дованию подводных трубопроводов на МТ в 2016–2018 г.г. на Морском 

терминале в Новороссийске.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявлены тендерные торги на закупку химических средств защиты растений 

для сельского хозяйства Республики Узбекистан

В тендерах могут принять участие признанные производители химических препаратов 

и действующих веществ или их официальные дилеры, гарантирующие высокое качество 

продукции и своевременность ее поставки, выполнившие предъявляемые условия для уча-

стия в тендере.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:

Агентство «Узбектендерконсалтинг» МВЭСИТ Республики Узбекистан.

Республика Узбекистан, 100192, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107

тел: (99871) 2385342, факс: (99871) 2682596, e-mail: info@uztender.uz.

2. Предмет тендерных торгов:

Тендер №UTC-15/01 «Поставка готовых химических препаратов – фунгициды зерновых»;

Тендер №UTC-15/02 «Поставка готовых химических препаратов – инсектициды для борьбы 

с вредными саранчовыми»;

Тендер №UTC-15/03 «Поставка действующих веществ для производства протравителей 

семян зерновых»;

Тендер №UTC-15/04 «Поставка действующих веществ для производства протравителей 

семян хлопчатника»;

Тендер №UTC-15/05 «Поставка действующих веществ для производства гербицидов 

зерновых»;

Тендер №UTC-15/06 «Поставка действующих веществ для производства гербицидов 

хлопчатника»;

Тендер №UTC-15/07 «Поставка действующих веществ для производства инсектоакари-

цидов против вредителей тутовника»;

Тендер №UTC-15/08 «Поставка действующих веществ для производства инсектоакари-

цидов против вредителей зерновых»;

Тендер №UTC-15/09 «Поставка действующих веществ для производства акарицидов 

против вредителей хлопчатника».

3. Условия поставки указаны в информации по тендерным торгам и в тендерной 

документации.

4. Сроки поставки закупаемой продукции указаны в информации по тендерным торгам 

и в тендерной документации.

5. Условия оплаты указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификационный 

отбор претендентов.

7. Стоимость тендерной документации указана в информации по тендерным торгам.

8. Сумма задатка (гарантия тендерного предложения) указана в информации по тендерным 

торгам и тендерной документации.

9. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), банковские реквизиты 

для оплаты за тендерную документацию отражены в информации по тендерным торгам и 

тендерной документации.

10. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского 

времени 9 февраля 2015 г.

11. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-

щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Объявляет новые тендеры сроком
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 19/15-HIMT
на поставку двухнасосного 

цементировочного агрегата (Truck-Mounted 
Twin Cementer) на давление 1050 бар 

в количестве 9 единиц
(согласно тех. заданию).

Тендер № 20/15-TUG
на поставку буровой установки 

грузоподъемностью 600 тн. 
с верхним силовым приводом 

в количестве 1 комплекта 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 21/15-TUG
на поставку буровой установки 

грузоподъемностью 450 тн. 
с верхним силовым приводом 

в количестве 2 комплектов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 22/15-EDG
на поставку сейсмокомплекса 3Д на 6000 

каналов в количестве 1 единицы
(согласно тех. заданию).

Тендер № 23/15-EDG
на поставку сейсмокомплекса 3Д на 9000 

каналов в количестве 1 единицы
(согласно тех. заданию).

Тендер № 24/15-EDG
на модернизацию и расширение 

обрабатывающего геофизического центра 
с системой планирования и контроля 

полевых сейсмических данных
(согласно тех. заданию).

Тендер № 25/15-EDG
на поставку электроразведочной станции 

MTU-5A в количестве 1 единицы
(согласно тех. заданию).

Тендер № 26/15-EDG
на поставку станций 

геолого-технологических исследований 
скважин в количестве 5 единиц

(согласно тех. заданию).
Тендер № 27/15-EDG

на поставку каротажных станций 
в количестве 6 единиц

(согласно тех. заданию).
Тендер № 28/15-EDG

на поставку скважинных зондов 
в количестве 82 единиц

(согласно тех. заданию).
Тендер № 29/15-EDG

на поставку автономного аппаратурно-
программного комплекса для исследования 
наклонно-направленных и горизонтальных 

скважин в количестве 1 комплекта
(согласно тех. заданию).

Тендер № 30/15-HIMT
на поставку автокранов г/п 55–70 тн. 

в количестве 2 единиц 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 31/15-EDG
на поставку стальных канатов 
в количестве 40 500 метров 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 32/15-HIMT

на поставку бихромата натрия 
технического (хромпик) 

в количестве 30 тонн
(согласно тех. заданию).

Тендер № 33/15-EDG
на поставку учебно-лабораторного 

оборудования для оснащения Филиала РГУ 
нефти и газа им. И.М. Губкина в г. Ташкенте

(согласно тех. заданию).

Тендер № 34/15-EDG
на поставку роторов для компрессоров 

на промыслах «Кокдумалак» 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 35/15-TUG
на поставку гидромеханических бурильных 

ясов (ударные механизмы) двойного 
действия (вверх-вниз) в комплекте с ЗИП

(согласно тех. заданию).
Тендер № 36/15-TUG

на поставку металлопроката 
и трубной продукции

(согласно тех. заданию).
Тендер № 37/15-TUG

на поставку насосно-компрессорных труб 
(НКТ) API Spec 5С в количестве 200 тонн

(согласно тех. заданию).
Тендер № 38/15-TUG

на поставку бурильных труб по стандарту 
API Spec 5D в количестве 540 тонн

(согласно тех. заданию).
Тендер № 39/15-TUG

на поставку ведущих бурильных труб
по стандарту API Spec 7
в количестве 160 штук

(согласно тех. заданию).
Тендер № 40/15-TUG

на поставку цепей приводных 
для буровых установок

(согласно тех. заданию).
Тендер № 41/15-HIMT

на поставку химического реагента (КССБ-4) 
в количестве 640 тонн

(согласно тех. заданию).
Тендер № 42/15-TUG

на поставку винтовых забойных 
двигателей (ВЗД) с ЗИП 

в количестве 30 комплектов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 43/15-TUG
на поставку буровых рукавов 

в количестве 90 штук
(согласно тех. заданию).

Тендер № 44/15-EDG
на проведение капитального ремонта 

газотурбинных двигателей марки 
НК–16-18 СТ в количестве 2 комплектов 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 45/15-EDG

на поставку рабочего колеса IV-ступени 
для компрессоров высокого давления 

марки Д222 ГЦ2-120/14-73М12 
в количестве 3 штук

(согласно тех. заданию).
Тендер № 46/15-TUG

на поставку лебедки для буровой установки 
IRI/IDECO в количестве 1 штуки

(согласно тех. заданию).
Тендер № 47/15-EDG

на проведение капитального ремонта 
газотурбинных двигателей марки Д 336-2 

для КУ на СП-2,3,6 ДКС «Кокдумалак» 
в количестве 3 комплектов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 48/15-EDG
на поставку земснаряда с трюмным 
расположением грунтового насоса, 

с фрезерным рыхлителем 
и электрическим питанием 
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных 
предложений по тендерам

№№ 19/15-HIMT по 48/15-EDG –
02 марта 2015 г.

до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа 
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан г. Ташкент, ул. Истикбол 21. 

Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz 
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока». 

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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Мария Шарапова
вышла в финал Открытого чемпионата Австралии,

где сыграет с Сереной Уильямс

Российский футбольный союз
может лишиться автопарка из-за непогашенного 

кредита

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

С
амыми многочисленны-

ми фигурантами скандала 

с разоблачениями стали 

мордовские ходоки (всего 

за несколько лет в хозяйстве 

тренера Виктора Чегина число 

дисквалифицированных атлетов 

перевалило за 20!). При этом сам 

Чегин пользовался огромной 

личной поддержкой министров 

и губернаторов. Даже не получая 

аккредитации на международ-

ные соревнования, он спокойно 

выезжал за рубеж в качестве ту-

риста и руководил ходоками на 

предстартовой подготовке и на  

дистанции. Так можно ли было из 

Москвы запретить всесильному 

Чегину что-либо делать у себя в 

вотчине? С этого вопроса и начал-

ся наш разговор с Маслаковым.

– Виктор Чегин в период моей ра-

боты в сборной был абсолютно 

автономным человеком, и я не 

имел реальных возможностей 

влиять на его деятельность и кон-

тролировать ее. В «кухню» Чеги-

на меня просто не допускали.

– В чем именно обвинили мор-
довских атлетов?
– Уличенные в допинге ходоки 

применяли примерно те же пре-

параты, что и бегуны на вынос-

ливость, то есть различными 

разрешенными и запрещенными 

методами повышали уровень ге-

моглобина у себя в крови.

– Шумом в международных 
спортивных кругах оберну-
лись и скромные соревнования 
в Мордовии, в которых приняла 

участие дисквалифицирован-
ная Елена Лашманова...
– Правила не знают исключений: 

нельзя дисквалифицированных 

спортсменов допускать к любым 

официальным стартам – и точка! 

Любой школьник должен знать об 

этом. Мне даже трудно здесь да-

вать оценку, разгильдяйство это 

или подстава. Говорят, это вну-

тренний протест людей, считаю-

щих, что их дисквалифицировали 

несправедливо. Но налицо полное 

пренебрежение к правилам, пов-

лекшее крупные неприятности 

для российской легкой атлетики. 

– Какое-то объяснение от судей 
тех соревнований вы получи-
ли?
– Нет, никаких. У Чегина автори-

тет в Мордовии столь велик, что, 

если он что-то делает, ни у кого 

сомнений не вызывает правомер-

ность его поступков.

– Говорят и пишут, что сейчас 
в очереди на дисквалификацию 
стоят уже десятки российских 
легкоатлетов. Это действитель-
но так?
– У недавно дисквалифицирован-

ных легкоатлетов пробы были 

Экс-наставник сборной России – о громких скандалах в легкой атлетике

Виноватым назначили Маслакова

взяты еще в 2009 году. Еще у мно-

гих проверявшихся спортсменов 

показатели анализов находятся 

в приграничном состоянии между 

«можно» и «нельзя». Эту ситуацию 

можно раскрутить в любой мо-

мент – было бы желание. Какие-то 

данные, например тот же уровень 

гемоглобина, у атлета могут коле-

баться вблизи критической отмет-

ки, и пики этих показателей порой 

возникают без внешних факто-

ров. И вот этот кратковременный 

всплеск могут обнаружить через 

8 лет и дать делу ход. Мне вообще 

не нравится нынешнее правило, 

когда спортсмена объявляют на-

рушителем спустя 7 с лишним лет 

и дисквалифицируют. Причем 

самых лучших и заслуженных. 

Получается, звезды все время 

под дамокловым мечом. Но та-

кова ситуация. Справедливости 

ради: так поступают не только с 

российскими чемпионами, но и 

со спортсменами с Ямайки, из Ки-

тая, Франции и других стран. Про-

сто у нас все громче происходит.

– Политическая конъюнктура? 
– Не без этого. К тому же в послед-

ние годы легкоатлеты сборной 

России получили лучшие в Ев-

ропе условия для подготовки. 

Превосходную базу. Во многих 

дисциплинах мы имеем лучших 

в мире методистов. Срабатывает 

стереотип: есть высокие резуль-

таты – значит, не обошлось без 

стимуляторов...

– Какие теперь у вас планы?
– У меня занимается десяток 

человек, почти все – ведущие 

бегуньи сборной. Самые титуло-

ванные – Юля Гущина, Ксения 

Вдовина-Рыжова, Алена Мами-

на, Катя Реньжина, Ксения За-

дорина, Лиза Савлинис… Но как 

дальше дело пойдет, не знаю. Мои 

ученики представляют разные 

регионы. Своим решением уйти 

с поста я вызвал огонь на себя. 

Но, взяв чужие грехи, я не хочу, 

чтобы от этого стало хуже тем 

спортсменам, которые у меня 

тренируются. А какие у меня бу-

дут другие функции кроме лич-

ного тренера – об этом я еще не 

заводил разговор с руководством.

– Вопрос о вашем преемнике. 
Сейчас сватают на этот пост 
именитых Борзаковского, Ле-
бедеву и даже молодую маму 
Исинбаеву…
– Да не слушайте и не читайте эти 

глупости! При всем моем уваже-

нии к ним как к чемпионам и гра-

мотным, добросовестным людям 

на эту должность назначат чело-

века, имеющего большой стаж 

тренерской работы. Я не могу 

сейчас назвать реальные канди-

датуры, но, поверьте, эти люди 

значительно старше и опытнее.

P.S. Отметим: Валентин Маслаков, 
человек доброжелательный и от-
крытый, какие-то острые вопросы 
деликатно обошел. Между тем они 
остаются на повестке дня. В по-
следнее время открыта настоящая 
охота на российских чемпионов. И не 
только в легкой атлетике. Лыжники 
Никита Машкин и Арина Калинина, 
биатлонист Александр Логинов, гре-
бец Константин Николаев – вот лишь 
самые свежие случаи обнаружения 
допинга. А ведь всякий раз перед 
крупными турнирами наше большое 
спортивное начальство уверяет: все 
атлеты прошли контроль, все чистые. 
Откуда же потом берутся штрафни-
ки? В неофициальных откровенных 
разговорах с самими спортсмена-
ми обычно всплывают два тезиса. 
Первый: в большом спорте стиму-
ляторами пользуются все, без них 
на пьедестал не пробиться. Второй: 
идет негласное состязание ведущих 
специалистов в методике утаива-
ния следов препаратов. И мы здесь 
не в лидерах. Т

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Или уровень нашего чемпио-

ната опустился настолько, что 

звездой можно назвать игрока, 

сыгравшего за национальную 

сборную 8 матчей? Карьерные 

успехи Дзюбы, по сути, исчерпы-

ваются одним хорошим сезоном 

в середняке «Ростове», где фор-

вард забил 17 мячей и едва не 

выбился в лучшие бомбардиры 

чемпионата. Негусто для 26 лет, 

не находите? В остальном же его 

имя чаще мелькает в прессе в 

скандальном контексте. То его 

подозревают в банальной краже 

денег у одноклубника, то футбо-

лист публично называет своего 

тренера Унаи Эмери «тренериш-

кой», то пытается спровоциро-

вать в СМИ обмен колкостями с 

самим Златаном Ибрагимовичем 

(но уж больно в разных они весо-

вых категориях).

Нынешняя же история может 

затмить все прошлые. Еще осе-

нью Дзюба начал переговоры со 

«Спартаком» о продлении конт-

ракта, срок действия которого 

истечет 1 июня 2015-го. И вдруг 

выяснилось, что свои заслуги 

перед футбольным миром Ар-

тем оценивает весьма высоко. 

Сейчас он получает 1,2 млн евро 

в год, а также прибавку в размере 

250 тысяч, если забьет 10 и более 

голов за сезон. Владелец клуба 

Леонид Федун спорить не стал: 

игрок недооценен. Клуб предло-

жил ему разные варианты окла-

да – от 2,8 до 3 млн плюс оплата 

услуг агентов. Дзюба отказался.

Впрочем, дело не только в сум-

мах. Еще недавно Артем бил себя 

в грудь, распаляясь благород-

ной яростью: «Я – спартаковец. 

Я с семи лет здесь. На футболь-

ном поле, выходя против ЦСКА 

или «Зенита», доказываю, что 

для меня это враги номер один». 

Можно себе представить, как от-

реагировала красно-белая тор-

сида, когда выяснилось, какая 

хитроумная бухгалтерия щел-

кает на калькуляторе в голове у 

клубного патриота.

Изменил отношение и Федун. 

«Артему было сделано три пред-

ложения, причем за последнее из 

них меня нещадно критиковал со-

вет директоров. Больше предложе-

ний не будет. Зная печальный опыт 

игроков, которые от нас уходили... 

Стали они счастливее или бога-

че? Стали богаче их агенты. Дзюбе 

надо выкинуть калькулятор из го-

ловы и начать тренироваться», – в 

сердцах сказал он. А после одно-

го из неудачных матчей Артема 

(к слову, едва заварилась каша с 

контрактом, весь его бомбардир-

ский пыл куда-то улетучился) вла-

делец «Спартака» не преминул его 

уколоть. «Сказать по этой игре, что 

он звезда, я не могу. Дзюба ничем 

не выделялся по сравнению с ребя-

тами, которые получают меньше 

него», – заметил он.

Сколько же хочет спартако-

вец? Доподлинно не известно. По 

словам Федуна, не меньше, чем 

Халк в «Зените». Но это вряд ли 

возможно, учитывая что брази-

лец получает целых 7 млн в год. 

Судя по всему, Дзюба недалек от 

переезда в Петербург за 3,3 млн. 

Сообщается также, что он может 

подписать контракт с «Динамо» 

с ежегодной зарплатой в 4,5 млн.

Как бы то ни было, по миро-

вым меркам это очень серьезные 

суммы. И не будем вспоминать о 

юных дарованиях из Южной Аме-

рики, которых любит подписывать 

московский ЦСКА – там порядок 

цифр на порядок скромнее. Срав-

ним с состоявшимися европейски-

ми звездами. Так, лидеры чемпи-

она Италии «Ювентуса» Джорджо 

Кьеллини и Фернандо Льоренте 

получают по 3,3 млн, лидеры «Ми-

лана» – еще меньше: Найджел де 

Давай деньги, деньги давай!

Йонг – 3 млн, Стефан Эль-

Шаарави – 2,6, Кейсуке 

Хонда – 2,5. Без золо-

тых гор обходятся в 

«Роме» (Жервиньо и 

Кевин Стротман до-

вольствуются 2,8 млн 

каждый) и «Наполи» 

(Марек Гамшик – 3 млн, 

Хосе Кальехон – 2,6, 

Дрис Мертенс – 1,2).

Та же ситуация в 

бундеслиге. В «Борус-

сии» из Дортмунда 

золотые горы не 

водятся: по 3 млн 

Марку Хуммельсу 

и Нури Шахину, 

2 млн – Грос-

скройтцу, 1,5 – Гюндогану. Даже 

в «Баварии» умеют урезать аппети-

ты игроков, платя Данте 3,5 млн, 

а Шердану Шакири – 2,5. Да и в 

мадридском «Реале», богатейшем 

клубе планеты, знают, когда не 

следует переплачивать: Иско по-

лучает 2 млн, Рафаэль Варан – 1,4. 

А Турция? Считается, что туда едут 

исключительно на заработки. Но, 

к примеру, Уэсли Снейдер полу-

чает в «Галатасарае» 3,2 млн, 

Дирк Кейт в «Фенербахче» – 

2,85 млн. И не жалуются.

В России «северные над-

бавки»? Но и у нас новички 

сборной котируются не столь 

высоко: Алексей Козлов и 

Игорь Смольников 

довольствуются 

1,5 млн, Олег Ша-

тов и Павел Ма-

маев – 1,6 млн. 

Свыше 3 млн 

п о л у ч а ю т 

лишь ее бес-

спорные лиде-

ры – Александр 

Кокорин, Игорь 

Денисов, Алек-

сандр Кержаков. 

Кстати, как раз 

с Кержаковым 

Дзюбе придется 

конкурировать 

в Петербу рге, 

только Кержа-

ков забил за «Зе-

нит» 65 голов с 

2010 года, а Дзюба 

за «Спартак» – 38 с 2006-го. Есть 

разница?

Может быть, дело в жестком 

лимите на легионеров, из-за ко-

торого наличие у футболиста рос-

сийского паспорта ценится выше 

его профессиональных качеств? 

Но и эта история уже позади. В де-

кабре клубы премьер-лиги при-

няли новую формулу: в заявке 

на сезон присутствуют не более 

10 легионеров, зато на поле можно 

выпустить сразу всех. Чувство не-

заменимости у наших недозвезд 

пойдет на убыль.

Но главный вопрос даже не 

к Дзюбе, а к клубам, которые по-

творствуют таким аппетитам. 

В ситуации, когда владельцы 

этих клубов в открытую заявля-

ют о проблемах и просят у прави-

тельства госгарантий и особых 

схем налогообложения, подпи-

сание форварда на обозначенных 

условиях вызовет у болельщиков 

«Динамо» или «Зенита» как ми-

нимум недоумение. За счет на-

качки нефтедолларами и привле-

чения звезд уровень чемпионата 

России удалось повысить. Сейчас 

придется отпустить звезд восво-

яси и устроить из него, по сути, 

молодежное первенство. Это не 

проблема. Проблема будет, если 

этого не сделать и устроить пир 

во время чумы. Сколько еще рос-

сияне смогут болеть за людей, 

которые гоняют мяч как маль-

чики, а заработать норовят как 

Месси? Т

Наши знаме-

нитые ходоки 

Сергей Кирдяп-

кин, Валерий 

Борчин и Ольга 

Каниськина 

теперь вынуж-

дены оправды-

ваться.

В горах за ним 
не угнаться

ЗНАЙ НАШИХ!

Когда корреспондент «Труда» дозвонился до ны-
нешнего триумфатора, ответила его супруга.

– Извините, Саша уснул, едва приехав из аэ-
ропорта, – сказала Мария Хорошилова «Труду». – 
И он, прямо скажу, устал отвечать на телефонные 
звонки. Но спасибо всем, кто желал победы и кто 
разделил с нами большую радость.

– А кто из именитых соперников наиболее 
тепло поздравил вашего супруга?

– Я смотрела соревнования в прямом эфире. 
Самые хвалебные слова про него в камеру ска-
зал чемпион мира Феликс Нойройтер.

– Саша выезжает на чемпионат мира. Вы луч-
ше всех знаете: столь громкая победа окрылит 
его или скорее будет психологически напрягать?

– Перед самым ответственным моментом Са-
шу лучше оставить наедине с самим собой, позво-
лить ему спокойно собраться с мыслями. Так что 
хотела бы всех попросить накануне главного стар-
та сезона предоставить ему такую возможность.

От себя добавлю, что я с Хорошиловым хоро-
шо знаком 10 лет. Многие любят говорить, что хо-
роший человек – это не профессия. Тем не менее 
хотелось бы особо подчеркнуть душевность три-
умфатора. Он никогда не отказывает журнали-
стам в интервью, а болельщикам – в автографе. 
Даже если разгоряченный после соревнований 
стоит на холодном ветру или на сквозняке. Че-
ловек он скромный, но при этом в беседах очень 
живой и, я бы даже сказал, талантливый – «Труд» 
многократно публиковал его рассказы не только 
о спорте, но и о поездках в экзотические места 
планеты – на Огненную Землю, в горы Новой Зе-
ландии, о его встречах с Ванессой Мэй и другими 
интересными людьми. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Эксклюзивное интервью с Александром 
Хорошиловым читайте на сайте www.trud.ru

В мире зимнего спорта произошло собы-

тие, которое смело можно назвать сен-

сацией, причем со знаком плюс. Победа 

русского горнолыжника Александра Хо-

рошилова (на фото) на этапе Кубка мира 

воспринимается почти как выход сбор-

ной Фабио Капелло в полуфинал чемпио-

ната мира или Европы по футболу. Доста-

точно сказать, что прошлый подобный 

успех случился аж 33 года назад!

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Просто скандал: с поста глав-

ного тренера сборной России 

по легкой атлетике ушел 

Валентин Маслаков, при кото-

ром команда стабильно пока-

зывала отличные результаты. 

Но случились громкие допин-

говые разоблачения россий-

ских атлетов: нашумевший 

фильм в Германии, где руками 

наших же спортсменок выта-

щили на свет грязное белье, 

потом серия сообщений об 

обнаружении положительных 

допинг-проб, давным-давно 

взятых у прославленных 

чемпионов. И уже очевидно, 

что эти разоблачения – не по-

следние. Как же так вышло? 

За ответом «Труд» обратился к 

самому Валентину Маслакову.

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Зимнее футбольное межсезо-

нье в этот раз небогато на но-

вости. В условиях экономи-

ческого кризиса российские 

клубы стеснены в средствах, 

и звездных приобретений 

не ожидается. Впрочем, одна 

странная история разворачи-

вается прямо в эти дни. Цена 

вопроса – 3,3 млн евро годо-

вой зарплаты. Имя «звезды» – 

Артем Дзюба. Слышали про 

такого?
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3,3 млн 
евро в год – такой зарплатой 
Артем Дзюба затмит лидеров 
«Милана», «Ювентуса», «Борус-
сии» и прочих не последних 
в футбольном мире клубов 

Йонг – 3 млн, Стефан Эль-

Шаарави – 2,6, Кейсуке 

Хонда – 2,5. Без золо-

тых гор обходятся в

«Роме» (Жервиньо и 

Кевин Стротман до-

вольствуются 2,8 млн 

каждый) и «Наполи» 

(Марек Гамшик – 3 млн, 

Хосе Кальехон – 2,6, 

Дрис Мертенс – 1,2).

Та же ситуация в 

бундеслиге. В «Борус-

сии» из Дортмунда

золотые горы не

водятся: по 3 млн

Марку Хуммельсу 

и Нури Шахину, 

2 млн – Грос-
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РАФАЭЛЬ ГУСЕЙНОВ
СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

Э
то кажется невозможным: ведь 

именно Советский Союз и его 

армия сломали хребет фашизму, 

оплатив победу самыми большими 

жертвами. Тому есть свидетельства 

как архивные, так и живые, хотя, увы, 

очевидцы почти ушли. Был суд над во-

енными преступниками в Нюрнберге. 

Нацизм осужден, а в числе тех, кто вы-

носил приговор, были наши с вами отцы 

и деды. И вдруг все оказывается пере-

вернутым с ног на голову. Одно за другим 

следуют смехотворные заявления. О том, 

что Украина и Германия стали жертвами 

вторжения советской армии. И что, ви-

дите ли, украинцы, а не красноармейцы 

открыли ворота лагеря смерти. 

На сессии ПАСЕ главе парламентской 

делегации из России отказывают в слове. 

А президент Владимир Путин не оказал-

ся в числе приглашенных на памятную 

церемонию по случаю 70-й годовщины 

освобождения самого страшного нацист-

ского концлагеря. Объяснения польских 

официальных лиц (дескать, сами решай-

те, кого посылать) могли устроить раз-

ве что идиотов, ничего не смыслящих в 

протокольных мероприятиях с участием 

первых лиц государств. 

Вернусь к абсолютно оскорбительному 

высказыванию главы польского МИДа 

Схетыны про освободителей Освенцима. 

«Это украинский фронт, Первый украин-

ский фронт, и украинцы освобождали, 

там были украинские солдаты в тот ян-

варский день, открывали ворота и ос-

вобождали лагерь». В одном небольшом 

предложении, заметьте, слово «украин-

цы» звучит четырежды. И вот господин 

Порошенко в почетных гостях – в то 

время как его каратели – нацгвардейцы 

усмиряют Донбасс, щеголяя эсэсовской 

символикой на форме. А может, тогда 

вспомним, кто расстреливал евреев в ки-

евском Бабьем Яру или жег белорусскую 

Хатынь со стариками и ребятишками?

Стремление не просто переврать исто-

рические факты, но и унизить Россию 

налицо. Откуда это? Предшественник 

Схетыны Радослав Сикорский, не думая, 

что его прослушивают, так объяснял 

ситуацию собеседнику (эти слова уже 

публично озвучены, поэтому рискну их 

процитировать): «Это дерьмо, мы пере-

ссоримся с немцами и французами, так 

как мы отсасываем у американцев, как 

последние фраера. Проблема Польши в 

том, что у нас дешевая национальная гор-

дость и низкая самооценка. Такое вот 

негритянство». Спорить с экс-министром 

не стану, ему лучше знать, перед какой 

страной и в какую позу стремятся поста-

вить Польшу ее политики. 

А вот что пишет немецкий историк 

Гетц в Berliner Zeitung: «Не приглашать 

на юбилей освобождения Освенцима 

представителей России бездумно, бес-

чувственно и политически безответ-

ственно. Канцлер притворяется, что она 

ни при чем. Но, очевидно, она считает 

правильным, что 27 января в Освенци-

ме президент Германии Гаук выступит в 

роли «хорошего», будет говорить о цен-

ностях и исторической ответственности, 

в то время как русские, будучи «плохи-

ми», должны сидеть дома. Странно? Нет – 

отвратительно! Ведь в рядах советской 

армии сражалось около полумиллиона 

евреев, 200 тысяч из которых погибли в 

боях или в немецком плену. Тем не менее 

немецкие политические лидеры по сей 

день отказывают в уважении солдатам 

Красной армии, в том числе и павшим 

еврейского происхождения».

Я сам несколько раз бывал в Освенци-

ме, и каждый раз меня впечатляли эмо-

ции людей, впервые здесь побывавших. 

Разного возраста, гражданства и вероис-

поведания, они потрясенно повторяют: 

«Не может быть, не может этого быть...» 

Но это было! Освенцим – целый комплекс 

лагерей смерти в 60 км от Кракова. Он 

был освобожден 27 января 1945 года 

Красной армией, и эта дата установлена 

ООН как Международный день памяти 

жертв Холокоста. Точное количество по-

гибших в Освенциме неизвестно. При-

нято считать, от 1,1 до 1,6 млн. В том 

числе 1 100 000 евреев, 150 000 поляков, 

100 000 русских. Комендант Освенцима 

Рудольф Хёсс на Нюрнбергском трибу-

нале называл другую цифру – 2,5 млн 

расстрелянных, повешенных, удушен-

ных газом и уничтоженных в результате 

опытов над людьми. 

Эшелоны, прибывавшие на лагерный 

перрон, проходили сортировку в тече-

ние часа. В первую группу, и это была 

большая часть прибывших, попадали 
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Послесловие к мероприятию по случаю 70-летия освобождения Освенцима

Пляски на костях

старики, дети, которых отрывали от ро-

дителей, женщины, которые эсэсовским 

отборщикам казались некрасивыми. До-

рога этих несчастных вела прямиком в 

газовые камеры. Вторая группа – при-

годные для тяжелой работы. Им давался 

шанс прожить несколько месяцев, пока 

голод, побои и тяжкий труд не превра-

щали их в скелеты. Надзиратели печей 

крематория жаловались: люди-скелеты 

плохо горят. 

В Освенциме существовал и публич-

ный дом, куда отбирались привлека-

тельные женщины. А еще была особая 

категория узников, которых гестапо 

собирало по всей Европе по указанию 

Генриха Гиммлера. Карлики, лилипуты, 

сиамские близнецы, дети, больные ред-

кими генетическими болезнями попада-

ли в руки изверга – «доктора» Менгеле. 

Свидетельства тех экспериментов и се-

годня не делают доступными широкому 

кругу исследователей. Исключительно 

из гуманных соображений: сохранить 

нормальную психику при изучении этих 

документов непросто. 

Для нацистов Освенцим был рабочей 

базой, где отрабатывались самые изощ-

ренные методы уничтожения людей. 

Именно в Освенциме был испытан газ 

«Циклон Б». Замкоменданта Карл Фрич, 

сторонник чистоты, обратил внимание, 

как исправно дохнут тараканы от этого 

порошка. А люди? Первыми «испытате-

лями» стали 3 сентября 1941 года 600 со-

ветских военнопленных. Всех их ждала 

мучительнейшая агония... 

Все опыты опирались, разумеется, 

на расовые теории. Гиммлер поручил 

профессору Августу Хирту создать кол-

лекцию черепов для использования в 

пропаганде. Хирт в записке попросил 

выделить ему русских. Цитирую: «Со-

бирая и сохраняя черепа комиссаров, 

воплощающих отвратительные, но ха-

рактерные признаки недочеловека, мы 

получим наглядный научный материал». 

В его коллекции были не только черепа, 

но и целые скелеты. Каким образом из 

живого человека палачи в белых хала-

тах изготавливали образцовый скелет, 

я писать не могу. Рука не поднимается. 

Завершить работу профессор не успел. 

«Недочеловеки» освободили Освенцим 

и взяли Берлин. Боссы Хирта закончили 

жизнь на виселице. Сам Хирт застрелился 

в 1945-м. 

* * *
Ну и в заключение – о тех, кто освобож-

дал Освенцим. Это войска 1-го Украин-

ского фронта под командованием дважды 

Героя Советского Союза маршала Ивана 

Конева и 4-го Украинского фронта под 

командованием Героя Советского Союза 

генерала армии Ивана Петрова. Первыми 

на территорию Освенцима вошли под-

разделения 100-й Львовской дивизии 

(командир генерал-майор Федор Краса-

вин), 286-й Ленинградской стрелковой 

дивизии (генерал-майор Михаил Гри-

шин), 107-й стрелковой дивизии (Герой 

Советского Союза, генерал-майор Васи-

лий Петренко). Первую медицинскую 

помощь выжившим узникам оказали на-

чальник санитарной службы 60-й армии 

М. Успенский, армейский токсиколог Ио-

сиф Фридлянд, начальники госпиталей 

А. Вейтков и Б. Мелай. Никого из них уже 

нет в живых. Всего же в боях за освобож-

дение Освенцима погибли 350 советских 

солдат и офицеров. 

Думаю, им очень не понравилось бы, 

если бы кто-то кощунственно начал их 

делить по национальностям. Т

«Господи, сделай 

меня немым...»

1   и 2  Государственный 

музей Аушвиц-

Биркенау сегодня.

3   Советские 

солдаты выводят 

освобожденных 

узников концлагеря.

4   Немногие из них

 дожили до 

освобождения.

1

2

Когда в 1933 году был создан первый 

в Германии концентрационный ла-

герь, никто не представлял, что всего 

через несколько лет они превратятся 

в настоящий конвейер смерти. Но это 

случилось – и сегодня важно вспом-

нить, как именно был пройден этот 

страшный путь.

Все началось с указа от 28 февраля 1933 года, 
отменившего статьи Конституции, гарантиро-
вавшие гражданам Германии свободу слова, 
печати, собраний и митингов. Прямым след-
ствием указа стала система так называемого 
защитного ареста. Типичный пример слов-
перевертышей. Дескать, врагов нации надо 
уберечь от народного гнева, взять «под защиту», 
заключив в специальный лагерь. Для этого не 
требовалось ни решения суда, ни обвинения, 
ни защиты. Людей просто забирали и увозили. 
Срок содержания в лагере не оговаривался. 
Предполагалось, что когда-нибудь заблудшие 
овцы исправятся и вернутся в стадо. Но попро-
буй до этого дожить...

Первый лагерь на 5 тысяч человек, ставший 
образцом для остальных, построили в Дахау. Он 
открылся 22 марта 1933 года, через две неде-
ли после выборов, на которых НСДАП получила 
44%. В первую очередь нацисты взялись за 
прессу. Около тысячи журналистов и издателей 
были заключены в лагерь, откуда каждый тре-
тий уже не вышел. Сюда же пошли коммунисты 
и социал-демократы, руководители профсою-
зов, а впоследствии пацифисты и даже «слуша-
тели иностранного радио». На 80% обитатели 
Дахау были «политическими», остальные – уго-
ловники. Характерно: 4/5 уголовного контин-
гента дожили до свободы, тогда как из полити-
ческих не вышел практически никто.

На территории лагерей не действовали за-
коны Германии, заключенные были во власти 
надзирателей. Даже пожарные команды не 
могли въезжать за колючую проволоку. Очень 
скоро в лагерь стали попадать за неосто-
рожное слово, по доносу. Тогда и появилась 
в обиходе поговорка: «Господи, сделай меня 
немым, чтобы я не попал в Дахау».

Но и немота не спасала. В концлагеря 
потоком пошли элементы, которые не вписы-
вались в картину арийского совершенства: 
гомосексуалисты, бездомные, наркоманы, 
душевнобольные... Возникли новые лагеря, 
в том числе и знаменитые Заксенхаузен и Бу-
хенвальд. Жертвами поначалу были в основ-
ном немцы – их с 1933 по 1945 год прошло 
почти 3,5 млн. Евреев стали массово ссы-
лать в лагеря незадолго до войны – осенью 
1938 года, в ходе вспыхнувшей антиеврей-
ской истерии и грандиозного погрома 10 но-
ября, вошедшего в историю как «Хрустальная 
ночь» (из-за множества разбитых витрин). Под 
страшные репрессии попали и цыгане.

А война развязала руки палачам оконча-
тельно. В короткий срок число арестованных в 
самой Германии удвоилось. Появлялись новые 
лагеря, в том числе на оккупированных террито-
риях, куда потоком пошли поляки, а с лета 1940-
го и бельгийцы, голландцы и французы. На-
цисты приступили к «окончательному решению 
еврейского вопроса» и с 1942 года со всех окку-
пированных территорий стали свозить евреев 
в специально созданные лагеря смерти, где за-
ключенных целенаправленно уничтожали.

За колючую проволоку попадали военно-
пленные. Особенно много было советских  
солдат, которых содержали в самых ужаса-
ющих условиях. СССР не подписывал кон-
венцию об обращении с военнопленными, 
и нацисты использовали это как предлог. Но 
на самом деле они просто рассматривали сла-
вянские народы как людей второго сорта.

Чудовищная картина открылась к 1945 го-
ду, когда советские войска и союзники до-
стигли самых больших концентрационных 
лагерей. Увиденное потрясло освободителей. 
Когда немецкая охрана лагеря Дахау попы-
талась сдаться американцам, то 550 солдат 
и офицеров были немедленно расстреляны 
(в том числе 40 растерзано узниками) и толь-
ко 10 охранникам удалось скрыться.

Всего на территории Германии и оккупи-
рованных стран в 1933–1945 годах было 
1634 лагеря c 20 млн узников. Т

•УРОКИ ИСТОРИИ•

История учит нас ничему не удивляться. Но как, скажите, не изумиться тому 

откровенному цинизму, с каким переписывается история Второй мировой 

вой ны? Ярчайший пример – события, развернувшиеся на этой неделе вокруг 

памятной даты: 70-й годовщины освобождения Освенцима. Ряд политиканов 

в Европе по этому случаю постарались поменять местами в этой истории побе-

дителей и побежденных, жертв и палачей.
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«Писать после Освенцима стихи – 
это варварство, оно подтачивает 
и понимание того, почему сегодня 
невозможно писать стихи»
Теодор Адорно, философ

3

4

ВЗГЛЯД

ИЛЬЯ КУДРЯШОВ
ИСТОРИК
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Георгий Данелия: «Про «Мимино» тоже говорили, 
что это ненужный пустяк, а сейчас даже в 

Минкульте признали, что такая лента, особенно 
при нынешних межнациональных отношениях, 

очень даже важна и нужна. Хотя мы, когда ее 
снимали, ни о чем таком не думали». 

Такие пустяки на дороге не валяются
Курсы этики для 
грозных начальников

В скором будущем в столице 
появятся курсы для работо-
дателей по бесконфликтному 
общению с персоналом. С та-
кой инициативой выступила 
Московская торгово-промыш-
ленная палата. В ходе обуче-
ния работодателей научат, как 
максимально сохранить пер-
сонал в период кризиса и даже 
как уволить сотрудников, не 
обижая их. Руководителям 
доходчиво объяснят детали 
оплаты времени простоя и на-
учат юридическим тонкостям, 
например – перезаключения 
договора с бессрочного на 
срочный. Первые семинары 
под названием «Антикризис-
ное управление персоналом» 
пройдут уже в феврале. Курсы 
будут платными, но организа-
торы уверены, что ради сохра-
нения доброго имени бизнеса 
стоит потратиться. 

Робот присмотрит 
за малышами

В Рязани открылся новый 
детский сад «Знайка», обору-
дованный по последним со-
временным требованиям. По-
мимо компьютерных классов, 
больших игровых и спальных 
комнат, бассейна и изостудии 
главным новшеством является 
новый работник дошкольного 
учреждения – робот Ярослав. 
Это небольшого роста дроид 
белого цвета и округлой фор-

мы. Передвигаясь вместе с ня-
нечками, Ярослав будет «при-
глядывать» за детсадовцами 
и следить за порядком. Робот 
оборудован камерами, и у него 
есть возможность в режиме 
онлайн передавать видео все-
го, что происходит в детском 
саду. А родители в свою оче-
редь смогут следить за своими 
чадами в сети Интернет.

Память не подвела

В Санкт-Петербурге судебный 
пристав благодаря своей па-
мяти поймал должника, за ко-
торым гонялся уже несколько 
месяцев. Когда пристав совер-
шал покупки в мини-маркете, 
внимание стража порядка 
привлек кассир магазина, 
на бейдже которого значилась 
знакомая приставу фамилия. 
Уточнив у гражданина имя, 
отчество и дату рождения, при-
став удостоверился, что перед 
ним сидит должник. Прямо на 
месте пристав взял с непла-
тельщика объяснения, почему 
тот не проживает по указанно-
му им адресу, а также – почему 
не откликается на сообщения 
в социальных сетях. После 
убедительной беседы должник 
немедленно заплатил штраф 
в пять тысяч рублей в пользу 
государства. 

Привет от горячей 
дамы

Жители Ангарска стали не-
вольными свидетелями того, 
как женщина разбила машину, 
припаркованную во дворе жи-
лого дома. Видео этого инци-
дента уже гуляет на просторах 
интернета. На кадрах можно 
видеть, как рассерженная да-
ма нанесла несколько ударов 
кувалдой по лобовому стеклу, 
затем под вой сигнализации 
и окрики наблюдавших со сто-
роны жильцов разбила зад ние 
фары и напоследок помяла ба-
гажник. На просьбу свидетелей 
объяснить причину такого по-
грома женщина лишь ответила, 
что таким образом она «пере-
дает горячий привет» хозяину 
машины. Реакция владельца 
автотранспорта неизвестна. 

Главный в Шереметьево
Что делается для того, чтобы центральные воздушные ворота страны были современными 
и комфортными, рассказывает руководитель аэропорта Михаил Василенко

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

255 570
взлетно-посадочных операций было 
выполнено в Шереметьево в 2014 году 

31,568 млн
человек воспользовались услугами 
аэропорта в 2014 году

Cтавни с бойницами и сторожевые псы
могут появиться на стационарных постах Госавтоинспекции после 

реализации программы МВД по их переоснащению

Дети на целый день станут смотрителями, 
экскурсоводами и администраторами Государственного музея изобразительных 

искусств имени Пушкина 8 февраля, заявила директор музея Марина Лошак

КАЛЕНДАРЬ: 30 ЯНВАРЯ

9 ГОД ДО Н. Э.

В Риме освящен Алтарь Мира.

1801

Опубликован Манифест Павла I 
о присоединении Грузии (Картли-Ка-
хетии) к России.

1822

Родился Иван Турчанинов, полков-
ник российского Генштаба, бри-
гадный генерал армии США. Имея 
блестящие перспективы в царской 
армии, отказался от службы из-за 
несогласия с ходом военной рефор-
мы и отправился за океан. Спустя 
три года писал Герцену из Америки: 
«Разочарование мое полное; я не 
вижу действительной свободы здесь 
ни на волос... Эта республика – рай 
для богатых; они здесь истинно 
независимы; самые страшные пре-
ступления и самые черные происки 
окупаются деньгами... Что касается 
до меня лично, то я за одно благода-
рю Америку: она помогла мне убить 
наповал барские предрассудки 
и низвела меня на степень обыкно-
венного смертного».

1872

Родился Глеб Котельников, русский 
изобретатель, создатель авиацион-
ного ранцевого парашюта.

1882

Родился Франклин Делано Рузвельт, 
32-й президент США, четырежды из-
биравшийся на этот пост.

1900

Родился Исаак Дунаевский, замеча-
тельный советский композитор.

1904

В Москве в Художественном театре 
прошла премьера «Вишневого са-
да», приуроченная к дню рождения 
автора – Антона Чехова.

1913

Родился Александр Маринеско, 
легендарный подводник, Герой Со-
ветского Союза (посмертно). В этот 
же день в 1945 году экипаж подво-
дной лодки С-13 под его командова-
нием потопил в районе Данцигской 
бухты германский пассажирский 
суперлайнер «Вильгельм Густлофф», 

использовавшийся как военный 
транспортный корабль (от 5,3 до 
9,5 тысячи погибших).

1915

Атакуя французский порт Гавр, Гер-
мания впервые использует подво-
дные лодки.

1923

Родился Леонид Гайдай, кинорежис-
сер.

1932

В Финляндии введен сухой закон.

1933

Рейхспрезидент Германии Гинден-
бург назначил канцлером страны 
Адольфа Гитлера.

1934

Сальвадор Дали женился на Елене 
Дьяконовой, более известной как 
Гала.

1937

Родился Борис Спасский, 10-й чем-
пион мира по шахматам.

1943

В Сталинграде капитулировала 6-я 
немецкая армия. Этот день счита-
ется переломным в ходе Великой 
Отечественной войны.

1948

Скончался Махатма Ганди, один из 
руководителей и идеолог нацио-
нально-освободительного движе-
ния Индии, создатель сатьяграха – 
философии ненасилия.

1991

Скончался Джон Бардин, физик, 
изобретатель транзистора и один 

из создателей теории сверхпро-
водимости, единственный в мире 
ученый, дважды удостоенный Но-
белевской премии в одной и той 
же номинации – по физике (в 1956 
и 1972 годах).

1998

Опубликовано заключение Ко-
миссии по изучению вопросов, 
связанных с исследованием и 
перезахоронением останков 
российского императора Николая 
II и членов его семьи, созданной 
по распоряжению правитель-
ства РФ в 1993 году: «Останки, 
обнаруженные в Екатеринбурге, 
являются останками Николая II, 
членов его семьи и приближен-
ных людей».

2000

Техногенная катастрофа в аквато-
рии реки Дунай: на заводе румыно-
австралийской компании «Аурул» 
произошел выброс в реку более 
100 тысяч кубометров тяжелых 
металлов. Было выловлено более 
100 тонн мертвой рыбы.
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В 2013 году Шереметьево официально 

признали лучшим аэропортом Европы. 

В ушедшем 2014-м – подтвердили ста-

тус лучшего по уровню сервиса. А еще 

аэропорт уже не первый год становит-

ся одним из самых лучших работода-

телей Москвы. А еще...

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

  
еще, по оценке Росавиации, мы луч-

ше других аэропортов отработали 

новогодние праздники. Не мелочь, 

и это приятно, – добавляет Михаил 

Василенко.

– Ну, недовольные все равно были…
– Парадокс: наши пассажиры относятся 

к своим аэропортам гораздо требователь-

нее, чем к зарубежным. Недавно я был сви-

детелем того, как во Франкфурте пассажи-

ры трех рейсов более полутора часов стояли 

в очереди к двум работавшим «окнам» на 

границе. Слушайте, если бы такое произо-

шло у нас, тут же приехали бы телекамеры, 

появилось бы несметное количество гнев-

ных сообщений в Сети. Там – тишина. При 

тех сюрпризах погоды, на которые щедр 

январь, Европа спокойно откладывает все 

рейсы: дескать, стихия. А мы практически 

никогда не закрываемся, но все равно пас-

сажиры остаются недовольны задержкой 

вылетов.

– Есть старый спор: для кого все-таки ра-
ботают аэропорты в первую очередь – 
для авиакомпаний или для пассажиров? 
Вы лично как считаете?
– Лично я считаю спор неразрешимым. 

С одной стороны, пассажир все-таки вы-

бирает не аэропорт, а авиакомпанию, со-

поставляя стоимость билета, репутацию 

и много еще что. Авиакомпания выбирает 

аэропорт – по стоимости обслуживания, 

уровню техподготовки бортов и так далее. 

С другой стороны, и те и другие приносят 

аэропорту деньги. А значит, равно для нас 

важны.

Вообще все, что связано с полетами, 

строго регламентировано, расписано, что 

должен обеспечивать аэропорт, а что – ави-

акомпания. Какой-либо креатив тут невоз-

можен. А вот что касается пассажира, есть 

список обязательных услуг, но есть и про-

странство для фантазии. Потому многие 

аэропорты, особенно ази-

атские, любят удивлять 

необычными услугами. 

У кого-то есть каток. У 

кого-то – бассейн. Или 

Музей бабочек, как в Син-

гапуре. Мы не стесняемся 

подсмотреть что-то инте-

ресное у коллег. Так, нам 

очень понравилась идея 

аэропорта Кольцово, где 

улетающим в теплые страны пассажирам 

предлагают сдать теплые вещи на хране-

ние. Сделали то же самое у себя.

– И что, востребовано?
– Конечно. Ну ведь удобно же! Приехал 

в аэропорт, сдал шубу в камеру хранения, 

улетел на отдых. Прилетел, зашел по теп-

лому рукаву в терминал, получил назад 

свою шубу – и домой по морозцу.

А что-то придумываем сами. Например, 

первыми запустили регистрацию на рейсы 

через «Скайп». Онлайн-регистрацией сегод-

ня никого не удивишь. Но у нас человек не 

просто общается с электронным гаджетом – 

он с его помощью разговаривает с живым 

человеком. И людям это нравится – у нас 

сейчас уже около 15% регистраций прово-

дится именно через «Скайп».

Шереметьево стало первым российским 

аэропортом, который предложил гостям 

бесплатный Wi-Fi. Скоро во всех термина-

лах появится еще и высокоскоростной – 

правда, уже платный. Меня спрашивают, 

не хотим ли мы открыть в аэропорту кино-

зал. Но он-то, мне кажется, не нужен. Почти 

каждый пассажир имеет при себе ноутбук, 

планшет или смартфон. И для него важен не 

кинозал, а возможность подключиться на 

высокой скорости к интернету и посмотреть 

фильм по своему выбору.

– А пассажиры могут как-то донести 
до вас идеи или жалобы?
– У нас много лет работает программа «Се-

кретный пассажир», от ее участников мы 

всегда получаем много интересных иници-

атив и наблюдений. Регулярно проводим 

конкурсы на лучшую идею. В прошлом году 

таким путем пришло 127 пред-

ложений, из них 17 было реали-

зовано. А их авторы получили 

от нашего аэропорта призы. У 

Шереметьево есть свои офици-

альные страницы в социальных 

сетях, канал обратной связи на 

сайте, книги отзывов в термина-

лах, многие обращаются прямо 

туда. Ни одной жалобы мы не 

оставляем без внимания.

– А на что жалуются больше всего?
– Да по поводу курительных комнат. Конеч-

но, их закрытие стало большой проблемой 

для всех аэропортов. Как только в Шереме-

тьево закрыли курилки, пошел вал жалоб 

на состояние туалетов. Теперь все курят 

там. И сделать с этим ничего нельзя – я не 

могу поставить у каждой кабинки надзира-

теля. Аэропортам нужно возвращать право 

иметь курительные комнаты. В Шереметье-

во были отработаны самые современные 

технологии в этой части – изолированные 

курительные лаунжи, никак не мешающие 

некурящим пассажирам.

– К Новому году Шереметьево получило 
роскошный подарок: открыт отрезок 
скоростной трассы Москва – Питер, по 
которому можно быстро доехать до аэро-
порта. А что дальше?
– На очереди реконструкция Старошереме-

тьевского шоссе, проект уже существует, 

здесь нас полностью поддерживает адми-

нистрация Московской области и губерна-

тор Андрей Воробьев. Пугает одно: вот мы 

расширим эту дорогу, обустроим, и по ней 

пойдут... транзитные фуры. И будет трасса 

работать не на пассажиров, а на дальнобой-

щиков, объезжающих Ленинградку.

– К 2018-му Шереметьево должно стать 
главной воздушной гаванью для болель-
щиков чемпионата мира по футболу...
– После того как аэропорт обслужил почти 

89% пассажиров, прилетавших на Олимпи-

аду-2014, кажется, уже ничего не страшно 

и мы ко всему готовы. Нет, на самом деле мы 

понимаем, что поток существенно вырас-

тет. Поэтому были запланированы четыре 

больших шага. К 2018-му в Шереметьево 

намерены построить новый терминал, 

что увеличит пропускную способность на 

15 млн пассажиров в год. Во-вторых, соеди-

ним северную и южную зону подземным 

тоннелем. Тогда не нужно будет выбегать 

из терминала, искать автобус... Пассажир 

должен комфортно передвигаться между 

терминалами, внутри единого комплекса. 

Третье: появится вторая железнодорожная 

станция. Сейчас аэроэкспресс доставляет 

людей на южный терминальный комплекс. 

Такой же будет приходить и на северный. 

Ну и четвертое: очень важное для нас стро-

ительство – 3-я взлетно-посадочная полоса. 

Все эти меры в комплексе дадут Шереме-

тьево возможность развиваться уже в бли-

жайшие годы.

Есть еще два нужных для нас проекта – 

строительство грузового комплекса (ГК) 

и топливозаправочного комплекса (ТЗК). 

Первый важен, потому что Шереметьево, по 

сути, единственный грузовой воздушный 

хаб в России. И грузопоток растет. А с ростом 

взлетно-посадочных операций и количества 

обслуживаемых судов нам понадобятся до-

полнительные запасы топлива. Не факт, что 

они будут нужны именно к 2018 году, воз-

можно, несколько позже, но мы все равно 

будем стремиться их реализовать.

– Трудно ли сохранить место среди миро-
вых лидеров в вашем деле?
– Здесь как в спорте: выбиться в призеры 

трудно, а удержать позиции еще труднее. 

Да, Шереметьево – лучший аэропорт Евро-

пы по итогам 2013 года. Это официальная 

оценка Международного совета аэропор-

тов. Между прочим, аэропорт Цюриха 5 лет 

удерживал пальму первенства, а потом мы 

его обошли. Сеул уже 3 года лучший в своем 

регионе… Выскажусь осторожно: в ближай-

шие годы мы хотим быть в пятерке лучших 

в Европе. А вот после 2017-го надо двигать-

ся дальше – в пятерку лучших в мире. Это 

реально, хотя и очень сложно: взяв планку 

в 40 млн пассажиров, Шереметьево пере-

йдет в другую весовую категорию и сорев-

новаться будет не с Сеулом, а, например, с 

Сингапуром.

– Напоследок предлагаю сыграть в блиц: 
короткий вопрос, короткий ответ. Итак: 
охарактеризуйте свой аэропорт тремя 
словами.
– Надежный. Удобный. Любимый.

– Главная ценность в вашем предпри-
ятии?
– Люди. Опыт.

– Что из того, что было запланировано 
в прошлом году, перенеслось на 2015-й?
– Установка самолета-памятника взамен 

снесенного.

– Почему для вас это важно?
– Ил-62, который мы поставим возле аэро-

порта, – один из первых самолетов, который 

начал летать в Шереметьево, это часть его 

истории. А потом, я слово дал восстановить 

мемориал. Т
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